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29 ЯНВАРЯ — ДЕНЬ БЕЛОРУССКОЙ НАУКИ

УНИВЕРСИТЕТСКАЯ�НАУКА:
ДОСТИЖЕНИЯ�И�ПЕРСПЕКТИВЫ

Успешное�проведение�на¾чных�исследований�и�эффе±тивное�внедрение�в�жизнь�пол¾ченных�рез¾льтатов
чрезвычайно�важны�для�±аждой�страны,�ведь�бла�одаря�этом¾�обеспечивается�про�ресс�во�всех�областях

жизни�общества.�В�ВГУ�имени�П.М.�Машерова�развитию�на¾±и�¾деляется�большое�внимание,
а�в�на¾чн¾ю�деятельность�в�той�или�иной�степени�вовлечены�все�машеровцы.

Ито�и�наÀчной�жизни�ВГУ�за
2022-й� �од� и� перспе³тивы� на
2023-й,�а�та³же�то,�³а³�Àвлечь
молодежь� наÀ³ой�и� ³а³им�бÀ-
дет� Àченый�бÀдÀще�о,�мы�об-
сÀдили�с�проре³тором�по�наÀч-
ной�работе�наше�о�Àниверсите-
та,� до³тором� педа�о�ичес³их
наÀ³,� профессором� Ев�ением
Аршанс³им.
–�Ев�ений�Я³овлевич,�³а³

бы� вы� охара³теризовали,
³а³им� был� прошлый� �од
для� наÀ³и� ВГУ?� Все� ли
намеченные� планы� Àда-
лось� воплотить� в� жизнь?
–� Ушедший� �од� для� ВГУ� с

точ³и� зрения� наÀ³и� был� про-
дÀ³тивным.� В� 2022-м� выпол-
нялись� 58� финансирÀемых
прое³тов,�в�том�числе�14�–�по
заданиям� БелорÀсс³о�о� рес-
пÀбли³анс³о�о� фонда� фÀнда-
ментальных� исследований,
17� –� по� заданиям� ГосÀдар-
ственных� про�рамм� наÀчных
исследований,�4�–�Министер-
ства� образования,� а� та³же
23� до�овора� по� за³азÀ� пред-
приятий� и� ор�анизаций.
Реализованы� задания,� пре-

дÀсмотренные�планом,�по�всем
темам� под�отовлены� и� сданы
за³лючительные� и� промежÀ-
точные�отчеты;�по�резÀльтатам
данных�прое³тов�в�различные
сферы�э³ономи³и�внедряются
разработ³и.�Выполняются�³ан-
дидатс³ие� и� до³торс³ие� дис-
сертационные�исследования.
ХочÀ� отметить,� что� наÀчно-

исследовательс³ие�работы�по
заданиям� �осÀдарственных
про�рамм�наÀчных�исследова-
ний� выполняются� на� трех
фа³Àльтетах�–�ФХБиГН,�ФМиИТ,
ФГиЯК.�Что�³асается�БелорÀс-
с³о�о�респÀбли³анс³о�о�фон-
да� фÀндаментальных� иссле-
дований,�то�здесь�задейство-
ваны�три�вышеÀ³азанных�фа-
³Àльтета,�а�та³же�ЮФ�и�ХГФ.
Гранты�Министерства�образо-
вания� полÀчили�ЮФ,� ФСПиП,
ФХБиГН.
В�2022-м��одÀ�при�поддерж-

³е�Министерства�образования
в� Àниверситете� были� ор�ани-
зованы�и� проведены�14� наÀч-
но-пра³тичес³их� ³онферен-

ций:�11�междÀнародных,�1�рес-
пÀбли³анс³ая,� 2� ре�иональ-
ных.
СотрÀдни³ами� ВГУ� имени

П.М.�Машерова�опÀбли³овано
1729�работ�наÀчно�о�и�Àчебно-
методичес³о�о�хара³тера.
Нельзя�не�отметить�и�то,�что

летом�прошло�о��ода�решением
³олле�ии� ВАК� в� нашем� Àни-
верситете�для�реализации�об-
разовательной� про�раммы
послевÀзовс³о�о�образования
ІІ� стÀпени� была� от³рыта� под-
�отов³а� по� специальности
03.01.04� –� биохимия.� В� Àни-
верситете�работает�совет�по�за-
щите�диссертаций�по�педа�о-
�ичес³им� наÀ³ам.� В� прошлом
�одÀ�Àспешно�прошли�две�за-
щиты.� Проводится� большая
работа�по�от³рытию�диссерта-
ционно�о�совета�по�биоло�ичес-
³им� наÀ³ам.
–� Ка³овы� страте�ичес³ие

приоритеты� наÀчно-иссле-
довательс³ой� и� инноваци-
онной� деятельности� в� на-
шем� Àниверситете?
–�В�³онце�2022��ода�Мини-

стерством� образования� Рес-
пÀбли³и�БеларÀсь�Àтверждена
страте�ия� развития� наÀчной,
наÀчно-техничес³ой�и�иннова-
ционной� деятельности� Àчреж-
дения� образования� «Витебс-
³ий� �осÀдарственный� Àнивер-
ситет� имени� П.М.�Машерова»
до�2025��ода.�Со�ласно�этомÀ
важномÀ� до³ÀментÀ� ³лючевое
значение� имеют� приоритеты

«прорывно�о»�хара³тера,�³ото-
рые�формирÀют�новое�³ачество
наÀчных� исследований� и� ин-
новационной� деятельности.
Именно�эти�направления�в�наи-
большей� степени� определяют
соответствие�мировым�наÀчно-
техничес³им� трендам,� связа-
ны�с�разработ³ой�и�реализаци-
ей�первостепенных�для�разви-
тия�реально�о�се³тора�техноло-
�ий.�О�³а³их�приоритетах�идет
речь?
Во-первых,� это� развитие

биохимии,� э³оло�ии� и� приро-
допользования.�В�³ачестве�ос-
новы� бÀдет� взят� э³сперимен-
тальный� прое³т� «Университет
3.0»,� ³оторый� позволит� обес-
печить� эффе³тивное� взаимо-
действие�в�наÀ³е�и�инноваци-
ях.�Та³,�запланировано�выпол-
нение� разработо³,� �отовых� ³
применению�при�производстве

продÀ³ции�с�Àчетом�биоло�и-
чес³их� потребностей� расти-
тельных�и�животных�ор�аниз-
мов,�а�та³же�проведение�ис-
следований,� в� том� числе� пÀ-
тем� мно�офÀн³ционально�о
применения� беспилотных
техничес³их� систем.
Во-вторых,� это� развитие

информационных� техноло-
�ий� в� различных� отраслях
э³ономи³и.�В�их�состав�вхо-
дят�системы�ис³Àсственно�о
интелле³та;�работа�с�масси-
вами�больших�данных,�в�том
числе� пÀтем� использования
облачных�техноло�ий;�техно-
ло�ии,�обеспечивающие�реа-
лизацию�³онцепции�всеобъ-
емлюще�о�Интернета�на�ос-
нове�Интернета�вещей.�Раз-
витие� это�о� приоритета� на-
правлено�на�полÀчение�³ом-
пле³сных�решений�для�тира-
жирования� «Àмных� произ-
водств»;� инте�рацию�инфор-
мационных� и� ³оммÀни³аци-
онных�техноло�ий�для�Àправ-
ления�инфрастрÀ³тÀрой;�раз-
витие� образовательных� тех-
ноло�ий.� Наращивание� ин-
телле³тÀальной� составляю-
щей� наÀчной� сферы� Àнивер-
ситета� станет� возможным
бла�одаря�реализации�прое³-
та� «Цифровой� Àниверситет».
Основой�еще�одно�о�приори-

тета� станÀт� прое³ты� центра
развития�химичес³о�о�образо-
вания,�лаборатории�социоло-
�ичес³их� исследований� (со-
вместно�с�БелорÀсс³им�инсти-
тÀтом�страте�ичес³их�исследо-
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ваний),�ре�ионально�о�ресÀр-
сно�о� центра� ин³люзивно�о
образования,�наÀчно-просве-
тительс³о�о� центра� «Спад-
чына� віцебс³ай� зямлі»,� об-
разовательно�о� центра� сла-
вянс³их� язы³ов� и� ³ÀльтÀр,� а
та³же�дрÀ�ие�инновационно-
образовательные�прое³ты,�³о-
торые�позволят�нарастить�на-
Àчно-техничес³Àю� ³омпе-
тентность� высо³о³валифи-
цированных� ³адров,� обеспе-
чив� тем� самым� повышение
имиджа�белорÀсс³о�о�образо-
вания� и� наÀ³и.
–� Высо³о³валифициро-

ванные� ³адры� решают
мно�ое.� В� ВГУ� большое
внимание� Àделяется� раз-
витию� ³адрово�о� потен-
циала,� Àвеличению� доли
сотрÀдни³ов� с� Àчеными
степенями.� По� ³а³им� на-
À³ам� се�одня� защища-
ются� наши� машеровцы?
–�Мы�поздравили�четырех

наших� ³олле�,� ³оторые� Àс-
пешно� защитили� диссерта-
ции�на�соис³ание�Àченой�сте-
пени�³андидата�наÀ³�по�раз-
ным� отраслям� наÀ³и� (фило-
ло�ичес³им,� физи³о-мате-
матичес³им,� э³ономичес-
³им� и� педа�о�ичес³им).� Три
наших� преподавателя� Àже
полÀчили� подтверждения� об
Àтверждении�решения�сове-
тов� по� защите� диссертаций
ПрезидиÀмом� ВАК� РеспÀб-
ли³и� БеларÀсь.
Кроме� это�о,� в� прошлом

�одÀ�диссертации�на�соис³а-
ние� Àченой� степени� ³анди-
дата�наÀ³�защитили�два�вы-
пÀс³ни³а� аспирантÀры� ВГУ
имени� П.М.�Машерова,� не
работающие� в� нашем� Àни-
верситете.
ПрезидиÀмом�ВАК� присво-

ено� Àченое� звание� доцента
³андидатÀ� биоло�ичес³их
наÀ³� Ев�ению� Держинс³омÀ
(общая�биоло�ия).
В�ближайшее�время�плани-

рÀется� защита� ³андидатс³ой
диссертации�старшим�препо-

давателем�³афедры�э³оло�ии�и
�ео�рафии�Анатолием�Ла³от³о.
Та³же� отмечÀ,� что� двÀм� на-

шим�³олле�ам�была�назначена
стипендия�Президента�РеспÀб-
ли³и� БеларÀсь.� Это� аспирант
³афедры�изобразительно�о�ис-
³Àсства� Але³сандр�Сер�еев� и
доцент�³афедры�зооло�ии�и�бо-
тани³и� Ев�ений� Держинс³ий.
–� Развитие� наÀ³и� се�од-

ня� является� приоритетным
для� все�о� мира.� А� с� че�о
начинаются� пÀти� лицеис-
та�и� стÀдента� в� наÀ³À?�Ка-
³ие� ша�и� предпринима-
ются� в� нашем� Àниверсите-
те,�чтобы�молодежь�прихо-
дила�в�наÀ³À�и�в�ней�оста-
валась,� обеспечивая� пре-
емственность� по³олений?
–�В�прошлом��одÀ�в�нашем

Àниверситете�было�создано�на-
Àчное�общество� «От³рытие»�–
объединение� Àчащихся� Лицея
ВГУ� имени� П.М.� Машерова.
Разработано�положение,�Àтвер-
жден�план�мероприятий,�сфор-
мирован�списо³�³онсÀльтантов
из� числа� опытных� преподава-
телей,�и�мы�а³тивно�привле³а-
ем� лицеистов� в� наÀчнÀю� дея-
тельность.
Что�³асается�стÀдентов,� то

за�перво³Àрсни³ами,�набрав-
шими� при� постÀплении� ма³-
симальные� встÀпительные
баллы,�за³репляются�³Àрато-

ры�из�числа�профессорс³о-пре-
подавательс³о�о� состава,� ³о-
торые�привле³ают�их�³�выпол-
нению�наÀчно-исследователь-
с³их� прое³тов� (заданий� �осÀ-
дарственных� про�рамм� наÀч-
ных� исследований,� прое³тов
БРФФИ,� �рантов� Министер-
ства�образования),�в�том�чис-
ле�на�платной�основе.
В� Àниверситете� работают

стÀденчес³ие�наÀчные�лабора-
тории� («Э³оло�ия� �ородс³ой
среды»,� «Тэорыя� i� пра³ты³а
лiтаратÀрнай�творчасцi»,�«СтÀ-
денчес³ая�этнопеда�о�ичес³ая
лаборатория»,� «Вели³ая� Оте-
чественная� война:� история� и
память»),� при� ³аждой� ³афед-
ре�фÀн³ционирÀют�стÀденчес-
³ие� наÀчные� ³рÀж³и.� Еже�од-
но� поряд³а� 70%� стÀдентов
дневной� формы� обÀчения
принимают�Àчастие�в�деятель-
ности�стÀденчес³о�о�наÀчно�о
общества.
А³тивно�работает�Совет�мо-

лодых� Àченых� ВГУ,� ³оторый
толь³о� за� 2022-й� �од� провел
более�40�мероприятий.�Отдель-
но� хотелось� бы� отметить,� что
именно� на� базе� наше�о� Àни-
верситета�состоялся�І�РеспÀбли-
³анс³ий� форÀм� молодых� Àче-
ных�Àчреждений�высше�о�обра-
зования�в�мае�прошло�о��ода,�а
в�де³абре�мы�стали�площад³ой
для�проведения�второ�о�(зональ-
но�о)� тÀра� РеспÀбли³анс³о�о
молодежно�о� инновационно�о
прое³та�«100�идей�для�БеларÀ-
си».�К�словÀ,�все�представлен-
ные�от�ВГУ�имени�П.М.�Машеро-
ва� прое³ты� прошли� в� следÀю-
щий�тÀр.
Отмечается�преемственность

в�работе�с�одаренными�ребята-
ми:� вÀз� (Àчастие� в� стÀденчес-
³их� наÀчных� ³рÀж³ах,� олим-
пиадах,� под�отов³а� наÀчно-
исследовательс³их�работ,�пÀбли-
³ация� резÀльтатов� наÀчных� ис-
следований)� –� ма�истратÀра� –
аспирантÀра�–�преподаватель-
с³ая� работа� на� ³афедрах� Àни-
верситета.

Заниматься�наÀ³ой�–�это�не
толь³о�интересно,�но�и�перс-
пе³тивно.�ГосÀдарство�все�да
�отово� поддержать� талантли-
вÀю�молодежь,�делающÀю�Àс-
пешные�ша�и�в�наÀчной�дея-
тельности.� Та³,� 35� предста-
вителей�ВГУ�из�числа�лаÀре-
атов�и�победителей�XXVII�Рес-
пÀбли³анс³о�о� ³он³Àрса� на-
Àчных� работ� стÀдентов� 2021
�ода� поощрены� денежными
премиями�специально�о�фон-
да� Президента� РеспÀбли³и
БеларÀсь�по�социальной�под-
держ³е� одаренных� Àчащихся
и� стÀдентов.�Михаил� Черняв-
с³ий�стал�победителем�от³ры-
то�о�областно�о�³он³Àрса�на�по-
лÀчение� премий� Витебс³о�о
областно�о� исполнительно�о
³омитета� талантливым� моло-
дым�Àченым�и�специалистам.
По�резÀльтатам�³он³Àрса�семь
прое³тов� молодых� Àченых� от
наше�о� Àниверситета� полÀчи-
ли� финансовÀю� поддерж³À
БРФФИ,�четыре�прое³та�–�Ми-
нистерства� образования� Рес-
пÀбли³и� БеларÀсь.
–� В� понимании� мно�их

наÀ³а�–�это�с³Àчно.�Ка³�вы
можете� опровер�нÀть� это
сÀждение?� Ка³им� вы� ви-
дите� Àчено�о� бÀдÀще�о?
–�СÀдя�по�³оличествÀ�вовле-

ченных� в� наÀ³À� молодых� Àче-
ных� наÀ³а� –� это� не� с³Àчно,� а
перспе³тивно�и�здорово.�А�ин-
терес� ³� проведению� наÀчных
исследований� À� молодежи� не
À�асает,�а�наоборот�с�³аждым
�одом�возрастает.
БÀдÀще�о�молодо�о�Àчено�о

вижÀ� заинтересованным� сво-
им�делом�челове³ом�и�патрио-
том�своей�страны.�Это�специа-
лист,� ³оторый� понимает,� что
наÀ³а�делается�для�челове³а�и
во�бла�о�челове³а,�а�е�о�наÀч-
ные� разработ³и� имеют� чет³о
выраженнÀю� пра³ти³о-ориен-
тированнÀю� направленность.
Лейтмотив�современной�наÀ³и�–
исследования� должны� быть
направлены�на�пользÀ�ре�иона
и��осÀдарства.
Я�Àбежден,�что�резÀльтат�в

наÀчной� работе,� ³а³� и� в� лю-
бом� деле,� дости�ается� лишь
то�да,�³о�да�есть�люди,�³ото-
рые� стремятся� ³� немÀ,� и� со-
зданы�Àсловия,�позволяющие
добиться�Àспеха.�Все�это�есть
в�нашем�Àниверситете.�Не�за-
бываем� мы� и� о� еще� одной
важной� составляющей� наÀч-
ных� исследований� молодых
Àченых� се�одня� –� патриоти-
чес³ой.�Все�это�вместе�и�дает
хороший�резÀльтат�и�позволя-
ет� нам� �ордиться� Àниверси-
тетс³ой�наÀ³ой.

Под�отовила
Алеся� ДУБРОВСКАЯ.
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О пути в науку
В школьные годы Евгений

Александрович часто отправ-
лялся к бабушке в деревню на
летние каникулы. Именно там
он и полюбил природу: с удо-
вольствием наблюдал за на-
секомыми и читал литературу
о них.

Более углубленно биологию
Евгений Александрович начал
изучать в 9 классе. Именно в
это время он познакомился с
Игорем Альбертовичем Соло-
довниковым, доцентом кафед-
ры зоологии и ботаники ВГУ, и
начал посещать его кружок по
энтомологии на базе нашего
университета.

Евгений Держинский вспо-
минает, что Игорь Альберто-
вич всегда говорил, что для
молодежи важно как можно
раньше заняться целенаправ-
ленной исследовательской
работой. И личным примером
доказывал, что наука – это ин-
тересно и перспективно. Тог-
да педагог и предложил мо-
лодому человеку изучать от-
ряд бабочек. Оказалось, что
это увлекательно, но совсем
непросто.

 «Чаще всего бабочек я со-
бираю ночью, привлекая их
ярким светом. В этом есть ка-
кая-то особенная магия. До
сих пор, зажигая свет где-
нибудь в глухом лесу, посре-
ди болота, в пустыне, у подно-
жия величественных гор или
на цветущем лугу, я гадаю,
какие новые виды принесет
эта ночь», – рассказал Евге-
ний Александрович.

Первую ловушку для бабо-
чек Евгению Держинскому по-
могала сшить бабушка Гелена
Францевна. Внешне эта кон-
струкция выглядела не слож-
но, хотя ее изготовление заня-
ло немало времени. Насеко-
мое, привлеченное светом яр-
кой электрической лампы, по-
падало в большую воронку, а
оттуда – в ведро с бумажными
полосками, пропитанными
эфиром, где и засыпало. Ут-
ром молодому человеку оста-
валось выложить насекомых на
ватные слои либо наколоть их
на иголки, расправить и высу-
шить.

Однако впереди была одна
из самых важных задач – опре-
делить их видовую принадлеж-

Какая наука изучает бабочек? Сколько видов этих насекомых обитает в нашей стране?
Какие из них занесены в Красную книгу Республики Беларусь? Ответы на эти и другие вопросы,

связанные с бабочками, знает доцент кафедры зоологии и ботаники Евгений ДЕРЖИНСКИЙ.

ность. В этом вопросе ему помо-
гали Игорь Солодовников и Вла-
димир Пискунов, заведующий
биологическим музеем ВГУ.

Свою первую исследователь-
скую работу Евгений Алексан-
дрович написал в 10 классе под
руководством Игоря Альбер-
товича и выступил с ней на кон-
ференции. Так и начался его
путь в науку. Позднее, последо-
вав примеру своего научного
руководителя, Евгений Дер-
жинский поступил на биологи-
ческий факультет (сейчас –
ФХБиГН) ВГУ.

Об экспедициях
Преподаватель вспоминает,

что студенческая жизнь в на-
шем университете была, как и
сейчас, очень насыщенной.
Вместе с Игорем Солодовни-
ковым и другим участником
кружка Владимиром Коцуром
они не раз участвовали в энто-
мологических экспедициях на
Кавказ. Со временем геогра-
фия путешествий расшири-
лась.

«Каждая такая экспеди-
ция – это не отдых, как мо-
гут подумать некоторые, а на-
пряженная ежедневная рабо-
та. Но она дает свои результа-
ты. Кстати, значительная часть
собранного там материала все
еще ждет своих первооткры-
вателей в нашей лаборато-
рии», – отметил Евгений Алек-
сандрович.

Сегодня преподаватель вме-
сте с единомышленниками про-
должает изучение фауны Бела-
руси. Особенно привлекает его
богатая природа Полесья.

Родное Белорусское Поозе-
рье также продолжает регуляр-

но удивлять энтомологов инте-
ресными находками. Сейчас
Евгений Держинский руково-
дит проектом «Эколого-фауни-
стическая характеристика ог-
невкообразных чешуекрылых
(Lepidoptera: Pyraloidea) Наци-
онального парка “Браславские
озера”», финансируемым Бе-
лорусским Республиканским
фондом фундаментальных ис-
следований.

В зимний период он обраба-
тывает материал, собранный за
сезон. А весной, когда едва рас-
тает снег, снова наступит пора
полевых работ.

Евгений Александрович счи-
тает, что сегодня мало специа-
листов, которые изучают ба-
бочек. Он надеется, что сможет
заинтересовать своими иссле-
дованиями студентов и при-
влечь их в науку.

«Даже для того, чтобы со-
ставить красивую коллекцию
из аккуратно расправленных
бабочек, которую не стыдно
показать друзьям, нужно при-
ложить немало усилий. А ведь
с этого наша работа только на-
чинается. Кроме того, чтобы
собрать интересный матери-
ал, приходится немало време-
ни проводить в экспедициях,
неделями жить в палатке вда-
ли от цивилизации вне зави-
симости от климата и погод-
ных условий», – рассказал
преподаватель.

Евгений Александрович от-
метил, что отдельной личной
коллекции у него нет. Собран-
ные экземпляры он передает в
биологический музей нашего
университета, Национальную
академию наук Беларуси, Зоо-
логический институт Российс-

кой академии наук.
Также он участвует в иссле-

довании других беспозвоноч-
ных фауны Беларуси. В тече-
ние двух лет под руковод-
ством преподавателя с бело-
русской стороны выполнялся
совместный с Институтом
цитологии и генетики Сибир-
ского отделения РАН проект
по изучению морфологичес-
кого и генетического разно-
образия дождевых червей
Беларуси.

О достижениях
Совсем недавно Евгению

Александровичу была назна-
чена стипендия Президента
Республики Беларусь. И это за-
кономерно. Евгением Держин-
ским были выявлены особен-
ности географического рас-
пространения и внутривидо-
вого разнообразия дождевых
червей фауны Беларуси; уста-
новлены более 100 видов че-
шуекрылых насекомых и 3 вида
дождевых червей, ранее на
территории республики не за-
регистрированных; обнаруже-
ны новые места обитания ох-
раняемых видов чешуекрылых
насекомых, что позволило рас-
ширить данные об их таксоно-
мическом разнообразии, вве-
сти новые виды в сферу дей-
ствия Красной книги Респуб-
лики Беларусь, а также разра-
ботать предложения по мерам
их охраны.

Евгений Александрович рад,
что его труд оценен по заслу-
гам. Он благодарен своим
родным, учителям, коллегам,
коллективу научного сектора
ВГУ, руководству универси-
тета.

Результаты исследований
преподавателя используются в
природоохранной деятельнос-
ти государственных природо-
охранных учреждений, среди
которых Березинский биосфер-
ный заповедник, национальный
парк «Браславские озера», на-
циональный парк «Беловежская
пуща», заказник республиканс-
кого значения «Освейский»,
республиканский биологичес-
кий заказник «Днепро-Сожс-
кий», Гомельский дворцово-
парковый ансамбль, а также в
учебном процессе учреждений
образования.

Алеся МЯДИЛЬ.

29 ЯНВАРЯ — ДЕНЬ БЕЛОРУССКОЙ НАУКИ

КАК ХОББИ СТАЛО ПРОФЕССИЕЙ
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НЕПОДДЕЛЬНЫЙ ИНТЕРЕС К РАБОТЕ

 Кстати, исследованием темы «Систе-
ма методической подготовки будущего
учителя биологии и химии на предмет-
но-интегративной основе» педагог вме-
сте со своим научным руководителем
Евгением Аршанским, проректором по
научной работе, доктором педагогичес-
ких наук, профессором, занимался бо-
лее 10 лет.

Педагог и методист
– Я пришел в науку еще в студенческие

годы. После окончания ВГУ работал по
распределению учителем химии и био-
логии в Кировской и Мазоловской сред-
них школах Витебского района. А в 2010-м
году Александр Антонович Лешко (в те
годы заведующий кафедрой зоологии)
предложил мне работу в ВГУ имени
П.М. Машерова. Я согласился и начал
преподавать дисциплину «Методика
преподавания биологии». Затем посту-
пил в магистратуру и занялся своим
диссертационным исследованием под
руководством Евгения Яковлевича Ар-
шанского.  К слову, тема была выбрана
неслучайно. В нашем университете уже
очень давно и успешно осуществляется
подготовка будущих педагогов по спе-
циальности «Биология и химия», выпус-
кники которой становятся учителями этих
двух учебных предметов. Именно поэто-
му мы начали заниматься проблемой
подготовки будущего учителя биологии
и химии на предметно-интегративной
основе. Особенность моей диссертаци-
онной работы заключается в том, что
предложенная нами методика позволя-
ет усилить целостность методической

подготовки будущего педагога, устра-
нить дублирование в изучении общих
вопросов методик предметного обуче-
ния, тем самым увеличить время на рас-
смотрение частных вопросов препода-
вания биологии и химии. Сегодня зани-
маемся разработкой методических по-
собий по теме диссертации, – расска-
зал Василий Николаевич.

Научный потенциал молодежи
С ноября 2021 года Василий Наруше-

вич стал заведующим аспирантурой ВГУ.
Он отмечает, что сегодня студенты охотно
идут в науку. Так, в этом году на бюджетную
форму поступили 17 аспирантов и 2 док-
торанта. Четверо молодых людей обуча-
ются на платной основе.

– Сегодня наши аспиранты занимают-
ся фундаментальными исследованиями
в области математики, биохимии и т.д.

Многие выпускники выбирают педагоги-
ческие науки. Отмечу, что в нашем уни-
верситете открыты 20 специальностей
аспирантуры и 2 специальности докто-
рантуры (по филологическим и биологи-
ческим наукам), – отметил Василий На-
рушевич.

Семейная традиция учиться в ВГУ
Интересно, что учиться на биологичес-

кий факультет нашего университета Ва-
силий Николаевич пришел вслед за род-
ной сестрой. В студенчестве познакомил-
ся со своей будущей супругой Еленой (в то
время студенткой БФ). Причем ее мама
также в свое время оканчивала биологи-
ческий факультет тогда еще ВГПИ имени
С.М. Кирова. А в 2022-м году на первый
курс факультета химико-биологических и
географических наук нашей альма-матер
поступила дочь Василия Нарушевича
Светлана. Как говорится, пошла по стопам
родителей и бабушки.

– Светлана училась в Старосельской
средней школе Витебского района, зани-
малась исследовательской деятельнос-
тью. Адаптацию как первокурсник она
прошла хорошо, первую сессию сдала
успешно, а учиться в нашем университете
ей очень нравится, – подытожил педагог.

Стоит отметить, что свободное от ра-
боты время Василий Николаевич пред-
почитает проводить в спокойной домаш-
ней обстановке со своими родными и
близкими людьми, с которыми, без со-
мнений, всегда есть общие темы для
разговоров.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

Для выпускника нашего университета Василия НАРУШЕВИЧА прошлый год стал особенным,
ведь в 2022-м он защитил диссертацию на соискание ученой степени кандидата педагогических наук.

НАУКА – ЭТО РАЗВИТИЕ

«Когда-то я окончила музыкальную шко-
лу по классу фортепиано. Получив свиде-
тельство, думала, больше никогда не сяду
за инструмент, но прошло пару лет, и я
поняла, что музыка меня не отпускает, –
призналась студентка. – Потом были за-
нятия по вокалу, выбор педагогического
факультета… В будущем вижу себя учите-
лем музыки. Мне интересно работать с
детьми. Зачастую школьники дают не-
стандартные ответы на, казалось бы, обыч-
ные для нас, взрослых, вопросы. Потому
не только ребята учатся у тебя, но и ты
чему-то учишься у них».

Екатерина уже сегодня пробует себя в
роли учителя – ведет уроки музыки в род-
ной школе. По словам молодого педагога,

В этом убеждена студентка 3 курса педагогического факультета
Екатерина ДАНИЛЮК. Девушка увлеклась научно-исследовательской
деятельностью еще в школьные годы (Катя окончила среднюю школу

№15 имени М.Я. Чуманихиной – прим. автора), изучала различные
аспекты русской литературы, принимала участие в конференциях.

Для дальнейшего обучения выбрала специальность
«Музыкальное искусство, ритмика и хореография» в ВГУ.

она говорит детям, что главная цель заня-
тий – научиться слушать музыку, чтобы во
взрослой жизни, столкнувшись с музы-
кальным разнообразием, суметь в нем
разобраться, определить, что нравится, а
что нет, прийти к пониманию как класси-
ческой, так и современной музыки.

Продолжает студентка и научно-иссле-
довательскую деятельность. Ее первая
научная работа в университете была
связана не только с музыкой, но и с коррек-
ционной работой и называлась «Восприя-
тие колыбельных песен ребенком с нару-
шением слуха, компесированным кохле-
арным имплантом».

Затем, благодаря тому, что на факуль-
тете уже несколько лет функционирует со-

вместный с ГУ «Культурно-исторический
комплекс «Золотое кольцо города Витеб-
ска “Двина”» учебно-научно-производ-
ственный комплекс «Імкненне», Екатерина
посетила там мастер-класс, где и заинте-
ресовалась майоликой.

Продолжение на 6-й стр.
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НАУКА – ЭТО
РАЗВИТИЕ

Продолжение. Начало на 5-й стр.
И уже в декабре 2021 года под руковод-

ством доцента кафедры музыки Иоланты
Денисовой и мастера народных промыс-
лов (ремесел) комплекса Людмилы Ко-
вальчук девушка вышла в финал и стала
победителем Республиканского конкурса
«Капитал места» в номинации «Предметы
быта», представив проект «Витебская
майолика: роспись по сырой эмали». А в
марте 2022 года как победитель она вме-
сте с Иолантой Васильевной подготовила
экспозицию «Витебская майолика» для
показа на открытии республиканского
праздника «Молодежная столица Респуб-
лики Беларусь - 2022» в концертном зале
«Витебск». Также в прошлом году Катя
приняла активное участие в выполнении
научно-исследовательской работы «Со-
хранение историко-культурного насле-
дия: витебская майолика».

«Мне кажется, что майолика вполне мо-
жет стать брендом нашего региона, потому
как этой техникой прославились местные
мастера еще в 16 – 17 веках. Я считаю, что
витебскую майолику необходимо популя-
ризировать, например, регулярно прово-
дить мастер-классы для школьников и сту-
дентов, приобщая их к культуре и традици-
ям родного края», –  отметила студентка.

При этом Екатерина не исключает, что в
своей научно-исследовательской деятель-
ности она еще не раз вернется к тематике,
связанной с музыкой и коррекционной
педагогикой. Так, в прошлом году Катя
принимала активное участие в выполне-
нии научно-исследовательской работы
«Разработка основ обеспечения и научно-
методического сопровождения эффектив-
ной анимационной деятельности в сана-
торно-курортном учреждении (на приме-
ре развития музыкальных способностей)»
и подготовила публикацию для сборника
статей студентов, магистрантов, аспиран-
тов «Мир детства в современном образо-
вательном процессе» на тему «Возможно-
сти использования потенциала советских
детских песен в гражданско-патриотичес-
ком воспитании учащегося».

Стоит отметить, что Екатерина два года
обучалась на внебюджетной основе, од-
нако результаты ее активной учебной,
научной и творческой деятельности по-
зволили ей с третьего курса перевестись
на бюджет. Также девушка осваивает спе-
циальность «Логопедия» на ИПКиПК.

«Считаю, что каждый может и должен
попробовать себя в научной деятельнос-
ти. Занятие наукой расширяет кругозор и
развивает мышление, ведь ты изучаешь
материалы, учишься выделять в них са-
мое главное и стараешься привнести что-
то свое. Конечно, многое зависит и от
научного руководителя. Мне в этом плане
повезло. Иоланта Васильевна всегда со
мной на связи, готова подсказать, напра-
вить, помочь. С ней очень приятно рабо-
тать», – подытожила студентка.

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
Фото из архива респондента.

DOCENDO DISCIMUS

Математика – неженская наука. Так думают многие. Но то, что это
всего лишь стереотип, не единожды доказывали представительницы

прекрасной половины человечества. К примеру, заведующий
кафедрой математики Татьяна КАРАУЛОВА, кандидат физико-

математических наук, выпускница нашего университета.

ПЕРСПЕКТИВНАЯ
И�ЦЕЛЕУСТРЕМЛЕННАЯ

Изо дня в день высококлассный педагог
и опытный исследователь совершенствует
свои профессиональные умения и навыки,
а также делится знаниями со студентами.
Как результат – победа в номинации «Мо-
лодой ученый ВГУ» ежегодной универси-
тетской премии «Docendo discimus».

О выборе ВГУ и о пути в науку
После окончания школы Татьяна решила,

что будет получать высшее образование в
родном городе. Выбор пал на ВГУ имени
П.М. Машерова, а точнее – на математи-
ческий факультет (сейчас – ФМиИТ). Тать-
яна Караулова вспоминает, что учеба на
факультете была интересной, появились
новые знакомства, многое было в новинку.

На 5 курсе девушка приняла важное ре-
шение продолжить учебу и поступить в
магистратуру на специальность «Матема-
тика», ее научным руководителем стал
профессор кафедры алгебры и методики
преподавания математики (сейчас – ка-
федра математики) Николай Тимофеевич
Воробьёв, доктор физико-математичес-
ких наук, профессор. Именно он помог оп-
ределить тематику дальнейшей научной
деятельности. Татьяна начала изучать
классы Фиттинга и формации с заданны-
ми свойствами холловых подгрупп.

Запомнилась Татьяне Борисовне и прак-
тика в школе, во время которой она убеди-
лась в том, что ей нравится профессия педа-
гога и работа с детьми. По распределению
девушка трудилась учителем физики в Ви-
тебском кадетском училище, но недолго, так
как любовь к науке все же победила, и через
год Татьяна Караулова вернулась в родную
альма-матер, поступив в аспирантуру.

По мнению преподавателя, работа в шко-
ле и в университете – совершенно разные
вещи, требующие различной подготовки.
В учреждении высшего образования нуж-
но трудиться тем преподавателям, кото-
рые готовы не только обучать студентов, но
и заниматься научной деятельностью.

О работе в родной альма-матер
Не так давно Татьяна Борисовна вступи-

ла в должность заведующего кафедрой
математики. По ее словам, коллектив ка-
федры дружный и сплоченный, в нем ра-
ботают люди, на которых всегда можно
положиться. Ей нравится работать в од-
ной связке с педагогами, которые ее обу-
чали, когда она была студенткой.

Своим главным достижением препода-
ватель считает присуждение ученой сте-
пени кандидата физико-математических
наук. При подготовке диссертации боль-
шую поддержку и помощь ей оказывал

научный руководитель Николай Тимофе-
евич Воробьёв. Диссертация молодого
ученого была посвящена фиттинговым
множествам конечных групп. А защитила
ее Татьяна Карулова в течение года после
окончания аспирантуры.

Татьяна Борисовна комфортно чувству-
ет себя и в роли ученого, и заведующего
кафедрой, и преподавателя, и куратора.
Весь ее день расписан буквально по ми-
нутам. В этом году Татьяна Караулова
стала куратором у группы первокурсников
специальности «Информационные сис-
темы и технологии (в здравоохранении)».
По словам педагога, ее подопечные –
целеустремленные и дружные, с ними
легко быть на одной волне.

На вопрос о том, строгий ли она препо-
даватель, Татьяна Борисовна ответила, что
лучше спросить об этом у студентов, хотя
и призналась, что она и двойку может
поставить, и отправить на пересдачу. Мо-
тивированных же ребят всегда готова под-
держать, направить, подсказать. Главное –
чтобы у них было желание, ведь заставить
учиться и заниматься наукой нельзя.

Cвободного времени у Татьяны Карауло-
вой немного, тем более, что она проживает
в частном секторе, а на приусадебном уча-
стке всегда есть работа. А если есть воз-
можность, Татьяна Борисовна с мужем посе-
щают кино или театр. В последнее время
педагог открыла для себя новое увлечение –
алмазную вышивку. Еще Татьяна Караулова
очень любит животных. Дома у нее живет
любимица всей семьи – кошечка Кнопка.

В будущем педагог планирует продол-
жить работу на своей кафедре в любимом
университете и совместно с коллегами и
студентами заниматься наукой и участво-
вать в новых проектах.

Алеся МЯДИЛЬ.
Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.
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СЕБЯ НЕ НАХОДЯТ, А СОЗДАЮТ

По словам Марии, эта победа стала
для нее неожиданным сюрпризом, ведь
в нашей альма-матер очень много талан-
тливых людей среди студенческого ак-
тива и профессорско-преподавательс-
кого состава. Но, безусловно, девушке
приятно, что ее старания оцениваются по
достоинству.

В свое время Маша осознанно сделала
выбор в пользу юридического факультета
и специальности «Международное пра-
во» ВГУ. А в 2021-м году успешно завер-
шила обучение, получив диплом с отличи-
ем. Затем училась в магистратуре по спе-
циальности «Правовое регулирование
внешнеэкономической деятельности».

«ВГУ – это прекрасный университет,
который стал для меня и местом знаний,
и местом для творчества, а также местом
моей первой работы. Мне нравится, что
здесь уделяется внимание всесторонне-
му развитию личности, и каждый моло-
дой человек может самостоятельно вы-
бирать, где и в чем он хочет совершен-
ствоваться. Так, в любимом университе-
те сцена стала неотъемлемой частью моей
жизни. Когда я веду мероприятия, то
забываю о своих проблемах и заботах,
могу быть лучшей версией себя и радо-
вать зрителя. Конечно, это очень ответ-
ственное дело, но я его люблю и на сцене

С таким девизом идет по жизни Мария ПЕТНЯНОС, специалист отдела международных связей, выпускни-
ца нашего университета. Ее многие из нас знают как талантливую ведущую различных мероприятий, кото-

рые проходят на базе ВГУ и за его пределами. А по итогам 2021 года активная, целеустремленная, ответственная
и красивая девушка стала победительницей в номинации «Талант года» специальной премии «Docendo discimus».

испытываю непередаваемые эмоции, ко-
торые ни с чем не сравнимы», – рассказа-
ла Мария.

Работать в ВГУ девушке нравится, ведь
ее окружают молодые, инициативные,
энергичные и очень целеустремленные
коллеги. И это, по ее мнению, очень помо-
гает успехам в трудовой деятельности.

«Слаженный коллектив, разноплано-
вые и креативные задачи, общение с
зарубежными партнерами, а также прак-
тика иностранного языка – это основные
моменты, которые я ценю в своей рабо-
те. Безусловно, трудности есть, но это,
можно сказать, через тернии к звездам.
Так что будем считать все проблемы
хорошей школой жизни», – отметила спе-
циалист.

А вот главные качества, которые помо-
гают ей достигать поставленных целей –
это желание постоянно развиваться и от-
ветственность. Мария убеждена, что во
многом на формирование правильных
качеств и черт ее характера повлияли
родители, а также целеустремленные и
увлеченные жизнью друзья, коллеги и
знакомые.

Что касается хобби, то в разные пери-
оды они были у девушки разные. Но если
говорить про постоянные, то это изучение
иностранных языков.

«Я считаю, что в современном мире,
вне зависимости от профессии, нужно
знать несколько иностранных языков.
Также стараюсь уделять достаточно вре-
мени спорту, чтению книг и культурному
просвещению», – рассказала Мария.

А вот если говорить о планах на буду-
щее, то их у девушки немало. Но самое
основное – это развиваться во всех сфе-
рах и уделять особое внимание близким
людям и своему здоровью.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

КОГДА�КОЛЛЕКТИВ�–�ОДНА�КОМАНДА

В свое время она окончила Витебский
филиал Белорусской государственной
академии связи. И уже в 19 лет приступи-
ла к работе в 37-й гвардейской танковой
дивизии, трудилась начальником воен-
ного склада. Лариса Анатольевна увере-
на, что именно тогда у нее выработались

Лариса ШЛЫК, комендант учебного корпуса №1 нашего университета, очень ответственный, целеустремленный
и трудолюбивый человек. Изо дня в день вместе со своим дружным коллективом она поддерживает порядок
и следит за правилами внутреннего распорядка. Поэтому победителем в номинации «Специалист года ВГУ»
на церемонии вручения специального приза «Docendo discimus» Лариса Анатольевна стала неслучайно.

такие качества, как ответственность и
четкое выполнение любого поручения.
Ведь приходилось и в наряды ходить, и
на полигоны выезжать.

В ВГУ Лариса Анатольевна работает
уже третий год. Первоначально она тру-
дилась комендантом в учебном корпусе
№3, позже перешла в главный корпус.

Лариса Анатольевна считает, что один
в поле не воин, поэтому нужно, чтобы
коллектив был дружным и сплоченным,
тогда обязательно будет порядок во всем.
Также важно уметь слушать и слышать
каждого. Потому сразу после назначения
на должность она предложила каждому
работнику написать список тех вещей,
которые необходимы им в труде. В бли-
жайшее время все было закуплено.

Сейчас в подчинении у коменданта бо-
лее 30 человек, и к каждому из них нужен
свой подход. А еще Лариса Шлык считает,
что немаловажно быть наравне со своими
работниками. Так она и поступает, ведь ей
чуждо просто раздавать указания. Лари-
са Анатольевна всегда трудится вместе

со своим коллективом. Если нужно, наде-
вает сапоги и перчатки, берет в руки
грабли и идет убирать опалую листву
или же вместе с уборщицами моет лифт.

По графику рабочий день у Ларисы
Анатольевны начинается в 8.30, но в уни-
верситет она всегда приезжает раньше.
Обходит вверенную территорию, ставит
задачи подчиненным. Комендант счита-
ет, что всегда и во всем должен присут-
ствовать контроль.

Лариса Анатольевна признается, что
большую часть времени она проводит на
работе, а в выходные любит устраивать
семейные праздники и радовать своих
домашних вкусными блюдами, часто
выпекает торты. А еще Лариса Шлык с
удовольствием нянчится со своим вось-
мимесячным внуком Артемом.

В отпуске она любит отдыхать на море,
хотя, к сожалению, это получается не
всегда. Возможно, в этом году поездка
удастся.

Алеся МЯДИЛЬ.
Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

DOCENDO DISCIMUS
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ЮБИЛЯР

ЭТАЛОН УЧЕНОГО И ПЕДАГОГА
Профессор кафедры химии и естественнонаучного образования нашего университета Александр ЧИРКИН

убежден, что «работа – это нормальное состояние любого человека».
Сам Александр Александрович никогда не сидит на месте и не собирается останавливаться

на достигнутом и почивать на лаврах, хотя ему, безусловно, есть чем гордиться.
Профессор подготовил

25 кандидатов наук и 2 док-
тора наук, более 60 школьни-
ков-победителей и призеров
олимпиад разного уровня по
биохимии и молекулярной
биологии; опубликовал более
700 научных трудов, в том числе
25 монографий; является авто-
ром 40 рационализаторских
предложений и 10 авторских
свидетельств и патентов, чле-
ном двух специализированных
Советов по защите докторских
диссертаций, членом редакци-
онных советов трех журналов,
рекомендованных для опубли-
кования научных статей ВАК
Республики Беларусь, а также
членом правления обществен-
ного объединения биохимиков
и молекулярных биологов Рес-
публики Беларусь.

Александр Чиркин – врач-
лаборант высшей квалифи-
кационной категории (1992
год), внештатный главный
специалист Министерства
здравоохранения Республи-
ки Беларусь по клинической
биохимии и метаболической
терапии (с 1996 года). Про-
фессор занимает третью по-
зицию в рейтинге цитируе-
мых ученых в Республике Бе-
ларусь «ТОП 100 ученых»,
имеет индекс Хирша – 22 (уро-
вень всемирно известного
ученого). По итогам 2018 года
он стал «Человеком года Ви-
тебщины», в его копилке есть
множество наград и благо-
дарностей, среди них – ме-
даль Франциска Скорины, на-
грудный знак отличия «За
адзнаку». В нашем универси-
тете Александр Чиркин тру-
дится с 2002 года (заведую-
щим, затем профессором ка-
федры).

С чего все начиналось? Алек-
сандр Александрович с от-
личием окончил Витебский
медицинский институт и уже
в 36 лет защитил докторскую
диссертацию. В одном из ин-
тервью профессор вспоминал:

«Вместе с коллегами Леони-
дом Богдановичем и Владими-
ром Улащиком работал над со-
зданием амплитудно-модули-
рованного ультразвука, дей-
ствующего в режиме биорит-
мов. Этот механизм использу-
ется для точечного воздействия
на клетки, ткани и органы с це-

лью усиления регенерации и
восстановления. На практике это
применяется в приборах, кото-
рые используются в физиотера-
певтических отделениях поли-
клиник. За эту работу мы и полу-
чили Госпремию БССР, чем я
очень горжусь».

Еще один повод для гордости –
открытие Республиканского ли-
пидного лечебно-диагностичес-
кого центра метаболической те-
рапии в 1997 году. В 90-е годы,
обследовав с коллегами тысячи
ликвидаторов аварии и пересе-
ленцев из зоны заражения, про-
фессору удалось сформулиро-
вать концепцию радиационно-
индуцированного  атеросклеро-
за. Она была принята не только у
нас, но и за рубежом. Кроме этого,
ученым были подытожены ре-
зультаты 30-летних исследова-
ний состояния обмена веществ у
участников ликвидации послед-
ствий аварии на ЧАЭС, обобще-
ны результаты 20-летних иссле-
дований по развитию метаболи-
ческого синдрома у населения
Витебской области, созданы воз-
растные нормы биохимических
показателей жителей Беларуси.
С 1986 года ведет отсчет своего
существования и научная школа
Александра Чиркина  «Биохимия
здорового образа жизни».

В первых числах января про-
фессор отметил юбилейный день
рождения. Его коллеги и студен-
ты  поспешили поздравить Алек-
сандра Александровича.

Татьяна ТОЛКАЧЁВА,
декан ФХБиГН, кандидат

биологических наук, доцент:
 – Александр Александрович

стал для меня эталоном вузовс-
кого профессора. С одной сторо-

ны, его знания всегда поражали
глубиной, а с другой – простотой
объяснения сложнейшего мате-
риала. Он стал первым препода-
вателем в университете, кото-
рый использовал мультимедий-
ные презентации в сопровожде-
нии анимационных роликов, от-
ражающих сложнейшие биохи-
мические процессы.

Именно Александр Александ-
рович увлек меня наукой, когда я
была студенткой 3 курса. Это
были интересные эксперимен-
ты по определению показателей
метаболизма разных живых
организмов с применением ме-
тодов «сухой химии».

Время в аспирантуре под руко-
водством профессора вспомина-
ется с трепетом. Иногда казалось,
что задачи невыполнимые, но все
получалось. Сейчас при любой
возможности стараюсь посещать
неординарные лекции Алексан-
дра Александровича, чтобы пе-
ренимать опыт.

Надежда СТЕПАНОВА,
доцент кафедры химии

и естественнонаучного
образования, кандидат

биологических наук, доцент:
– Когда 20 лет назад Алек-

сандр Чиркин возглавил нашу
кафедру химии, я уже 22 года
работала преподавателем, но
не имела степени, так как целе-
направленно не занималась на-
учными исследованиями. Бук-
вально в первые три месяца его
работы на новом месте, на удив-
ление всем сотрудникам, я и еще
два преподавателя нашей ка-
федры стали его учениками. Это
закономерно, потому что Алек-
сандр Александрович как руко-
водитель создавал условия для

роста профессионализма
сотрудников. Он поверил в
меня, доверив исследование
банка сыворотки крови учас-
тников ликвидации аварии
на ЧАЭС с целью выявления
биохимических механизмов
развития у них метаболичес-
кого синдрома.

Что отличает Александра
Чиркина как научного руководи-
теля? Он обеспечивает своим
ученикам ресурсные составля-
ющие (оборудование, реакти-
вы, доступ к современной ин-
формации) и вызывает инте-
рес, объясняя, в чем сущность
проблемы, учит видеть смыслы
в цифровых показателях, раз-
бираться в причинно-след-
ственных связях, которые воз-
никают либо нет.  Он строг,
требователен, не терпит безот-
ветственности, неаккуратности
в работе.

Студенты 46-й группы
факультета химико-

биологических
и географических наук:
– Для студентов, которые

осваивают специальность
«Биология. Научно-педагоги-
ческая деятельность» со спе-
циализацией «Биохимия»,
Александр Александрович
Чиркин пусть и не отец род-
ной, но уж точно не дальний
родственник. Ведь, насколь-
ко мы знаем, возникновение
и развитие этой специаль-
ности – заслуга профессо-
ра. Он внес огромный вклад
в процветание кафедры хи-
мии и естественнонаучного
образования и факультета в
целом.

Наша группа не раз отмеча-
ла, что  Александр Александро-
вич – умный, внимательный и
понимающий преподаватель,
который никогда не обидит сту-
дента и поможет разобраться в
любом вопросе. Если для кого-
то юбилей – это очень много, то
для Александра Чиркина, как
нам кажется, это всего лишь
ступенька в середине лестни-
цы жизненного пути. Его вос-
приятие жизни, ощущение вре-
мени, задор и оптимизм гово-
рят о том, что место профессо-
ра в клубе для тех, кому немного
за 30.

Подготовила
Алеся ДУБРОВСКАЯ.
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О�пÀти�в�профессию
Родился� и� вырос� бÀдÀщий� препода-

ватель�в�Смоленс³е.�В�ш³оле�³роме�хи-
мии� емÀ� нравились� и� �Àманитарные
предметы.� Он� любил� читать� хÀдоже-
ственнÀю� и� историчес³Àю� литератÀрÀ.
Кстати,�любовь�³�этомÀ�с�малых�лет�маль-
чи³À�привил�е�о�отец,�³оторый�сам�лю-
бил�чтение�(особенно�творчество�Сер�ея
Есенина).
«В�детстве�я�Àвле³ался�спортом�–�лы-

жами,�фехтованием,�были�Àспехи�в�пÀ-
левой�стрельбе.�К�словÀ,�именно�то�да,
на�соревнованиях,�впервые�побывал�в
Витебс³е.�Но�перед�о³ончанием�ш³олы
трениров³и� оставил,� чтобы� под�ото-
виться� ³� постÀплению� на� химичес³ий
фа³Àльтет� Ленин�радс³о�о� Àниверси-
тета.� � Готовился� самостоятельно,� ис-
пользÀя�пособия�по� химии�для�постÀ-
пающих� в� вÀзы.� Особенно� сложным
о³азался�письменный�э³замен�по�ма-
темати³е.�Повезло,�что�соседи�по�обще-
житию,�Àже�сдавшие�этот�предмет,�рас-
с³азали,� что� тÀда� входят� задания� на
�рафичес³ое� изображение� фÀн³ций,
³оторые�мы� в�ш³оле� не� разбирали,� и
дали�пособие�для�под�отов³и»,�–�отме-
тил� Владимир� Петрович.
За��оды�Àчебы�в�Ленин�раде�он�полю-

бил�этот��ород.
«До� сих� пор� помню,� что� занятия� по

физ³ÀльтÀре�À�нас�проходили�на�стадио-
не,� �де� в� настоящее�время�и�рает� «Зе-
нит»,�а�зачеты�по�ан�лийс³омÀ�препода-
ватель�принимала�в�Летнем�садÀ.�Одно-
³Àрсни³�был�фанатом�балета�и�помо�ал
приобрести� билеты.� Мне� понравилась
опера,�и�я�пересмотрел�пра³тичес³и�весь
репертÀар�Кировс³о�о�театра�(се�одня�–
Мариинс³ий�театр)�и�даже�знал�солистов
по�именам.�Полюбил�и�живопись,�поэто-
мÀ�исходил�вдоль�и�попере³�Эрмитаж�и
РÀсс³ий� мÀзей.� То�да� же� был� расцвет
бардовс³ой�песни,�³оторая�мне�тоже�стала
близ³а.�В�нашем�общежитии�выстÀпали
та³ие�исполнители,�³а³�А.�Городниц³ий�и
Е.�Кляч³ин»,�–�расс³азал�педа�о�.
Стоит�отметить,�что�жизнь�в��ороде�на

Неве� подарила�ВладимирÀ�ПетровичÀ� не
толь³о�положительные�эмоции�и�незабы-
ваемые�впечатления,�но�и�зна³омство�с�е�о
бÀдÀщей�сÀпрÀ�ой�Татьяной,�³оторая�Àчи-
лась�на�фа³Àльтете�психоло�ии.�Молодые
люди�жили�в�одном�общежитии�и�позна³о-
мились�там�на�танцах.�А�в�этом��одÀ�пара
Àже�бÀдет�отмечать�золотÀю�свадьбÀ.
По� словам� преподавателя,� в� 1975-м

выпÀс³ни³ам�ЛГУ�предоставлялась�воз-
можность� самим� выбрать� подходящÀю
работÀ.�В�поис³е�места�распределения
Владимир� Быстря³ов� и� приехал� в� Ви-
тебс³.� Вначале� он� обратился� в� ВГПИ
имени�С.М.�Кирова,�но�³афедра�химии
была� полностью� À³омпле³тована.� Зато

ЖИЗНЬ ДОЛЖНА БЫТЬ РАЗНООБРАЗНОЙ
Так считает Владимир БЫСТРЯКОВ, доцент кафедры химии и естественнонаучного образования, кандидат
химических наук, доцент. Сегодня основное место в его жизни занимает приносящая удовлетворение
работа. В меру строгого, но в то же время доброжелательного и с чувством юмора преподавателя ценят
и уважают студенты, ведь к каждому из них Владимир Петрович старается найти индивидуальный подход.

е�о�с�Àдовольствием�приняли�на�работÀ�в
медицинс³ий�инститÀт�старшим�лаборан-
том�на�³афедрÀ�общей�и�неор�аничес³ой
химии.�А�вс³оре�от³рылось�под�отовитель-
ное� отделение,� и� Владимира� Петровича
назначили� тÀда� старшим� преподавате-
лем�химии.��В�1978-м�он�полÀчил�целевое
направление�в�очнÀю�аспирантÀрÀ�на�³а-
федрÀ� ор�аничес³ой� химии� химичес³о�о
фа³Àльтета�МГУ�имени�М.В.�Ломоносова.
Теперь�он�близ³о�позна³омился�с�Мос³-

вой�и�полюбил�этот��ород,�особенно�старÀю
Мос³вÀ.�ЕмÀ�нравилось�бродить�по�БÀль-
варномÀ�³ольцÀ,�по�Замос³воречью,�фото-
�рафировать�старинные�цер³ви,�посещать
мÀзеи,� выстав³и� и� театры.
«В�один�из�вечеров�я�решил�попробо-

вать�попасть�в�театр�на�Та�ан³е�на�спе³-
та³ль� «Гамлет»� с� Àчастием� Владимира
Высоц³о�о.�Приехал�заранее,�а�там�–�о�-
ромная�толпа�перед�входом.�ВдрÀ��³о�мне
подошла� незна³омая� девÀш³а� и� предло-
жила�свой�билет,�причем�без�вся³ой�доп-
латы.� Та³им� чÀдесным� образом� я� попал
на�этÀ�интереснÀю�постанов³À.�Позже,�³ста-
ти,�Высоц³ий�выстÀпал�с�³онцертом�À�нас
на�химичес³ом�фа³Àльтете»,�–�расс³азал
Владимир� Быстря³ов.
�Стоит�отметить,�что�в�Мос³ве�он�та³же

позна³омился� с� верÀющими� людьми� и
стал�посещать�бо�ослÀжения�в�православ-
ной�цер³ви,� читать�Библию,�изÀчил�цер-
³овнославянс³ий� язы³.

О�слÀжбе�в�цер³ви
В�1981��одÀ�Владимир�Петрович�о³он-

чил� аспирантÀрÀ� и� вс³оре� защитил� дис-
сертацию�на�соис³ание�степени�³андида-
та� химичес³их� наÀ³.� ВернÀвшись� в� Ви-
тебс³,� он� продолжил�работать� в�ВГМУ�в
должности�ассистента.
В�начале�1990-х��одов,�³о�да�в�стране

стало�меняться�отношение�³�рели�ии,�и�в
Витебс³е�стали�восстанавливать�По³ров-
с³Àю�цер³овь,�Владимир�Быстря³ов�при-
нял�в�этом�а³тивное�Àчастие.

«Священни³ов�не�хватало,�и�мне�³а³
а³тивномÀ� и� под�отовленномÀ� миря-
нинÀ� предложили� стать� священнослÀ-
жителем� Православной� цер³ви.� Та³� я
стал� священни³ом,� но� на� протяжении
нес³оль³их� лет� не� оставлял� работÀ� в
ВГМУ.�К�словÀ,�в�³онце�1980-х�я�начал
работать� над� новой� наÀчной� темой,
объединяющей�химию�и�фармацию.�Э³-
сперименты�выполнял�на�³афедре�ана-
литичес³ой� химии� МГУ.� Мо�ла� полÀ-
читься�до³торс³ая.�Одна³о�позже�при-
бавилось�дел�–�меня�назначили�насто-
ятелем� Бла�овещенс³ой� цер³ви,� ³ото-
рÀю� надо� было� восстановить,� а� та³же
се³ретарем�епархиально�о�Àправления.
Стал�преподавать�бо�ословие�во�вновь
от³рывшемся� ДÀховном� Àчилище,� за-
тем� в� семинарии.� ПоэтомÀ� светс³Àю
работÀ�в�1996��одÀ�пришлось�оставить.
Позже�я�заочно�Àчился�в�Сан³т-Петер-
бÀр�с³ой� дÀховной� а³адемии.� За� вре-
мя� слÀжения� в� цер³ви� посетил� мно�о
святых� мест� не� толь³о� в� БеларÀси� и
России,�но�и,�в�том�числе�вместе�с�женой,
совершил� паломничества� в� Грецию,
Италию,� Е�ипет,� пожил� в� монастырях
Афона»,�–�отметил�юбиляр.

О�работе�в�ВГУ
В� начале� 2000-х� �одов� Владимир� Быс-

тря³ов�преподавал�стÀдентам-теоло�ам�ВГУ
имени�П.М.�Машерова.�А�с�2006-�о�Влади-
мир�Петрович� вновь� вернÀлся� ³� химии.
«Мне�хочется�выразить�бла�одарность

профессорам�А.А.�Чир³инÀ�и�Е.Я.�Аршан-
с³омÀ,�³оторые�помо�ли�мне�освоиться�в
изменившихся�за�10�лет�Àсловиях,�вновь
а³тивно�заняться�преподаванием�и�на-
Àчной�работой.�Считаю,�что�се�одня��лав-
ная�задача�педа�о�а�–�развитие�лично-
сти�молодо�о�челове³а.�ПоэтомÀ�я�стара-
юсь�стимÀлировать�творчес³ие�способ-
ности� стÀдентов� на� занятиях,� Àчитывая
их� Àровень� и� желания»,� –� подытожил
преподаватель.
По�словам�Владимира�Петровича,�он

не� нажил� ни� дачи,� ни� автомобиля,� но
зато�сохранил�любовь�³�физичес³ой�³Àль-
тÀре.�Зимой�педа�о��³атается�на�лыжах
или�³онь³ах,�летом�–�на�велосипеде�или
роли³ах,�и�рает�в�большой�теннис.�Лю-
бит�³омнатное�цветоводство.�У�юбиля-
ра� –� большая� домашняя� библиоте³а.
Среди� любимых� ³ни�� –� произведения
Ф.М.�Достоевс³о�о�и�трÀды�рÀсс³их�фи-
лософов� XX� ве³а.� Правда,� по� словам
Владимира�Петровича,�времени�на�та-
³ое� чтение� сейчас� немно�о.� Та³же� он
сожалеет�о� том,� что�не� смо��посетить
та³ие� мÀзеи,� ³а³� Галерея� Уффици� во
Флоренции�и�ЛÀвр.�Но,�может�быть,�эта
мечта�еще�осÀществится.

Ви³тория� АЛЕКСАНДРОВА.
Фото� автора.
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МАРУ БЫЦЬ ЛІЦЭІСТАМ!
Менавіта гэту фразу можна было пачуць у суботу 21 студзеня на самым першым

для Ліцэя ВДУ Дні адчыненых дзвярэй. Больш за 100 будучых навучэнцаў разам з бацькамі
завіталі ў нашу альма-матэр, каб атрымаць адказы на хвалюючыя іх пытанні.

Пачалося мерапрыемства з
сустрэчы ў актавай зале з ды-
рэктарам Ліцэя ВДУ Наталляй
Шчагловай. Яна расказала аб
уступнай кампаніі 2023 года, а
таксама аб цікавым і насыча-
ным жыцці ліцэістаў. Дарэчы, у
гэтым годзе ёсць змены, якія
датычацца паступлення ва ўста-
новы вышэйшай адукацыі пас-
ля заканчэння ліцэяў. Прэзідэнт
Беларусі Аляксандр Лукашэнка
3 студзеня падпісаў Указ №2,
якім зацвярджаецца новая рэ-
дакцыя Правілаў прыёму асоб
для атрымання агульнай вы-
шэйшай і спецыяльнай вышэй-
шай адукацыі. У прыватнасці,
без уступных выпрабаванняў
праходзіць залічэнне перамож-
цаў міжнародных і рэспублі-
канскіх алімпіяд; пераможцаў
універсітэцкіх алімпіяд пры па-
ступленні ў гэтыя ўстановы вы-
шэйшай адукацыі; выпускнікоў
Нацыянальнага дзіцячага тэх-
напарка па рэкамендацыі на-
зіральнага савета; выпускнікоў
ліцэяў пры ўніверсітэтах пры
паступленні ў дадзеныя ўнівер-
сітэты; асоб, якія здалі Адзіны
дзяржаўны экзамен у Расійскай
Федэрацыі (пры паступленні на
платную форму навучання).

Павітаць будучых ліцэістаў
прыйшлі прарэктар ВДУ Ірына
Сёмкіна, дэканы профільных
факультэтаў, выкладыкі. Ліцэі-
сты ж падрыхваталі шмат
сюрпрызаў. Гэта і вясёлыя па-

ПРИГЛАШАЕМ НА ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЙ ЭТАП ОЛИМПИАДЫ!
Уважаемые абитуриенты, в феврале 2023 года мы ждем вас на заключительный этап университетской олимпиады!

С графиком проведения можно ознакомиться на сайте vsu.by. В день проведения выбранного вами учебного предмета вам
необходимо явиться по адресу: пр-т Московский, 33 или пр-т Московский 33/2 (учебный предмет «Изобразительное искусство»),
ул. Чапаева, 30 (учебный корпус №2, учебный предмет «Физическая культура и здоровье») и пройти регистрацию (регистрация
с 9:30 до 10:30).

Для прохождения испытаний по учебным предметам обязательно иметь при себе документ, удостоверяющий личность,
а также справку, свидетельствующую о получении общего среднего образования в 11 классе, шариковую ручку синего цвета. Для
учебного предмета «Изобразительное искусство»: лист формата А3, карандаши простые графитные, точилку/канцелярский нож (для
заточки карандашей), кнопки (скотч запрещен), ластик; для предмета «Физическая культура и здоровье»: медицинскую справку о
состоянии здоровья по форме, установленной Министерством здравоохранения для поступающих в УВО, спортивную одежду и обувь.

Желаем вам успехов!

ЛІЦЭЙ-2023

станоўкі, і танцавальныя ну-
мары,і песні пад гітару…

Пасля канцэрта будучыя ліцэі-
сты разам са свамі бацькамі
наведалі кансультацыі па прад-
метах уступных выбраванняў.

«Несумненна, Дзень адчыне-
ных дзвярэй – важны дзень
для Ліцэя ВДУ. Гэта магчы-
масць паказаць жыццё наву-
чэнцаў: вучобу, мерапрыем-
ствы, іх інтарэсы ў вольны час.

Ліцэй ВДУ – самая маладая
навучальная ўстанова сярод
ліцэяў Рэспублікі Беларусь.
Мне як дырэктару вельмі пры-
емна, што на Дзень адчыненых
дзярэй завітала вялікая коль-
касць будучых навучэнцаў ра-
зам з бацькамі», – адзначыла
Наталля Уладзіміраўна.

Я запыталася ў хлопцаў і дзяў-
чат, на які профіль яны збіра-
юцца паступаць і чаму.

Ганна ГІРОНАК,
навучэнка сярэдняй

школы №31 г. Віцебска
імя В.З. Харужай:

–Я планую паступаць на гума-
нітарны профіль. І гэта невы-
падкова! Я вельмі люблю выву-
чаць гісторыю і мовы. Для мяне
прыкладам з’яўляецца настаўнік
рускай мовы і літаратуры Сяр-
гей Віктаравіч Тугарынаў.

Мару стаць навучэнкай Ліцэя
ВДУ. Я упэўнена, што тут бурліць
актыўнае жыццё. Падчас вучо-
бы я абавязкова стану ўдзель-
ніцай каманды КВЗ і танцаваль-
нага калектыву.

Анастасія МІРОНАВА,
навучэнка сярэдняй школы

№6 г. Віцебска
імя А.Я. Белахвосцікава:
–Я выбіраю хіміка-біялагіч-

ны профіль. Лічу, што хімія і
біялогія – два самых цікавых

прадмета. Іх немагчыма за-
зубрыць, а трэба вучыць з пер-
шых урокаў і спрабаваць зра-
зумець  матэрыял.

Мая настаўніца па біялогіі –
Алена Васільеўна Ягодзік. Яна
вельмі даступна падае самую
цяжкую для разумення інфар-
мацыю і заўсёды дапамагае
разабрацца ва ўсіх пытаннях.

Жыццё пакажа, якую прафе-
сію я абяру ў будучым. Можа,
гэта будзе медыцынская ці пе-
дагагічная сфера.

Іван ТАНКАВІД,
навучэнец Альгоўскай

яслі-сад-базавай школы
Віцебскага раёна:

–Мая мара – паступіць на
фізіка-матэматычны профіль
Ліцэя ВДУ. Мяне прыцягваюць
дакладныя навукі. Я ўпэўнены,
што ў фізіцы і матэматыцы ёсць
шмат нязведанных задач, і  мне
хочацца іх рашыць.

У ВДУ я не ў першы раз. З 5
класа я наведваў курсы па праг-
раміраванні і робататэхніцы на
факультэце матэматыкі і інфар-
мацыйных тэхналогій. Зараз жа
на выхадных я прыходжу зай-
мацца матэматыкай да Наталлі
Уладзіміраўны Шчагловай. Сваё
жыццё хачу звязаць з IT-сферай.

Алеся МЯДЗІЛЬ.
Здымкі аўтара.

Фота-�і�відэарэпартаж
�лядзіце�з�дапамо�ай

QR-³ода.
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С ПРИЦЕЛОМ НА БУДУЩЕЕ
Как известно, первым быть всегда трудно. Но только не для лицеистов ВГУ.

Прошлым летом эти ребята сделали правильный выбор и поступили в нашу альма-матер.
Сегодня девушки и юноши поделились своими впечатлениями.

Василина КОЗЛОВА,
учащаяся гумани-
тарного профиля:
– Лицей действитель-

но дает своим ученикам
многое. Это знания и
опыт, новые возможно-
сти и знакомства, само-
стоятельность и осоз-
нанность выбора во бла-
го будущего.

Считаю, чтобы полу-
чать истинное удоволь-
ствие от каждого прове-
денного в лицее дня,
нужно всерьез подойти
к выбору профиля. Я

Владислав
и Ярослав СЕМЁНОВЫ,

учащиеся химико-
биологического

профиля:
– Первую информа-

цию о лицее мы с братом
увидели в интернете, за-
интересовались и стали
узнавать, какие профили
там будут. Когда узнали,
что будет проводиться
набор в химико-биоло-
гический класс, решили,
что надо попробовать
свои силы. Начали уси-
ленно готовиться и в ито-
ге оба поступили!

В лицее совершенно
другая жизнь и учеба!
Все мероприятия, кото-
рые проходят, особен-
ные. А учителя по-свое-
му уникальны, и этим они
нам очень нравятся.

Ольга Михайловна Ба-
лаева-Тихомирова, учи-
тель химии, готова всегда
помочь, уделяет время на
то, чтобы объяснить непо-
нятный вопрос на уроке. А
Алексей Александрович
Белохвостов на факульта-
тивных занятиях дает до-
полнительную информа-
цию по химии в нестан-
дартной и необычной
форме. Учитель биологии
Сергей Эдуардович Ла-
тышев всегда проводит на
уроках необычные опро-
сы, а на факультативах по
биологии Владимира
Михайловича Коцура все-
гда интересно и полезно.
Хорошие слова можно ска-
зать о каждом учителе.

Считаем, что если есть
желание поступать в ли-
цей, то не стоит бояться!
Да, нужно приложить уси-
лия, да, надо заниматься
и уделить особое внима-
ние тем предметам, кото-
рые собираешься сда-
вать, но это того стоит!

Алеся МЯДИЛЬ.

ЛИЦЕЙ-2023

учусь в гуманитарном
классе и без всяких со-
мнений могу сказать,
что для меня это самый
лучший вариант. Мне
безумно нравится изу-
чать гуманитарные на-
уки. А  главное – меня
всегда сопровождает
ощущение, что я не
ошиблась в своем вы-
боре. В дальнейшем я
вижу себя журналистом.

Несомненно, советую
поступать в Лицей ВГУ.
Некоторые могут испу-
гаться вступительных
экзаменов, но это мелочь
по сравнению с тем, ка-
кой багаж знаний здесь
можно приобрести.

Да, иногда бывает не-
легко, но трудности за-
каляют и даже порой
вдохновляют. Считаю,
что Лицей ВГУ дает хо-
рошую почву для всесто-
роннего развития.

А какие же успехи у наших ребят есть спустя полгода обучения?
Об этом рассказали педагоги, которые преподают в Лицее ВГУ.

Алексей БЕЛОХВОСТОВ,
доцент кафедры химии
и естественнонауч-
ного образования,

учитель химии
(факультатив):

– Я считаю, что талант
и определенные индиви-
дуальные способности
есть у каждого учащего-
ся. На уроках и факульта-
тивных занятиях это
очень явно проявляется.
Уверен, что сегодняшние
лицеисты завтра станут
замечательными сту-
дентами ВГУ и других
университетов нашего
региона, будущими кан-
дидатами и докторами
наук. Я личным приме-
ром прививаю у ребят
любовь к химии. Ведь
убежден в том, что на-
ставник сам обязан быть
очень увлечен своим

предметом. А ребята дол-
жны осмыслить всю важ-
ность химической науки.

Сегодня первостепен-
ной задачей является не
столько формирование у
учащихся необходимых
компетенций, сколько вос-
питание будущего граж-
данина и патриота сво-
ей страны.

Важно постоянно ак-
тивизировать познава-
тельный интерес учени-
ков, которым интересно
то, что современно и име-
ет практическую значи-
мость. Например, недав-
но мы обсуждали с лице-
истами, из чего сделан
iPhone 14, какие вещества
при этом были исполь-
зованы; из чего сделан
футбольный мяч, кото-
рым играли на чемпио-
нате мира по футболу. И
это все еще в сопровож-
дении реального и вир-
туального химического
эксперимента, ярких и
эффектных опытов. От-
радно, что на научно-
практической конферен-
ции «Эврика» треть док-
ладов на химической сек-
ции была сделана имен-
но учащимися Лицея ВГУ.

Эвелина МОРОЗОВА,
учащаяся физико-
математического

профиля:
В лицее учиться мне

очень нравится. Тяже-
ловато, конечно, но этим
процесс обучения ста-
новится увлекательней.
Каждый день мы узнаем
что-то новое, на мате-
матике разбираем не
только задания по про-
грамме, но и решаем
задачки из сборников
заданий для ЦТ либо
олимпиад.

Я выбрала физико-ма-
тематический профиль
неслучайно. Мне нравит-
ся решать интересные
задачи по математике. В
будущем я хочу работать в
сфере IT.

Разбираться в точных
науках нам помогают
прекрасные учителя
Наталья Владимировна
Щеглова и Олег Викто-
рович Пышненко. Они
очень хорошо объясняют
материал, мне нравится
их подача. Преподавате-
ли всегда идут навстре-
чу, если что-то непонятно,
то можно прийти на сти-
мулирующее занятие.

Считаю, что Лицей ВГУ
дает путевку в жизнь. Ре-
бятам, которые будут по-
ступать сюда в этом году,
хочется сказать, чтобы они
не боялись, потому что
именно с трудностей на-
чинается рост.

Николай ПАРХИМОВИЧ,
доцент кафедры

истории и культурного
наследия, учитель
истории Беларуси:
– Я заметил, что ребя-

та, которые поступили в
Лицей ВГУ, ориентиро-
ваны на получение зна-
ний, но оперировать ими,
к сожалению, не умеют. Я
же им дал понять, что
история – это не набор
каких-то фактов. Из мно-
гих событий человек
должен делать выводы,
свои собственные заклю-
чения. Именно над этим
мы с ребятами работаем
уже третью четверть.

И уже, конечно, виден
результат. Лицеисты
всерьез заинтересова-
лись историей. Они не
просто заучивают тер-
мины, а пытаются дать

собственные пояснения,
раскрыть свое понимание
исторического явления.

В Лицее ВГУ есть ре-
бята, которые всерьез
интересуются именно
историей. Недавно уча-
щийся 10 «Г» класса Иван
Лычковский получил дип-
лом II категории на обла-
стном этапе республи-
канской олимпиады по
этому предмету и в ско-
ром времени представит
наше учреждение обра-
зования на республикан-
ском этапе.

Работа с лицеистами
ведется и на факультете
гуманитаристики и язы-
ковых коммуникаций.
Ребята – частые гости
шестого этажа. Для них
преподаватели органи-
зовывают различные
встречи и экскурсии.

А совсем недавно на
кафедре истории и куль-
турного наследия про-
шел День открытых две-
рей специально для ли-
цеистов. Считаю, что это
отличная возможность
познакомиться со спе-
цификой нашей работы
и задуматься о выборе
будущей профессии.



12 стар.  28�стÀдзеня�2023��.

Мікалай Апіёк з цяплынёй
успамінае свае студэнцкія
гады. Таленавіты мастак прыз-
наецца, што менавіта ў Віцеб-
ску ён знайшоў дарогу ў свет
мастацтва. І сёння ў памяці
Мікалая Апанасавіча захава-
ліся моманты ўступных іспы-
таў. Як ён, звычайны вясковы
хлопец, які не меў дасканаль-
най мастацкай базы, прыехаў
паступаць у вучылішча. Міка-
лай Апіёк атрымаў на экзамене
чатыры балы, бо тады нават не
ведаў такога паняцця, як фор-
ма, і што гэта значыць кампана-
ваць. Менавіта выкладчыкі
Віцебскага народнага мастац-
кага вучылішча навучылі яго
ўсяму і далі пуцёўку ў жыццё. З
удзячнасцю мастак успамінае
Валянціна Дзежыца, які наву-
чыў бачыць яго прыгажосць у
простым. У Мікалая Апіёка была
моцная група. Ён вучыўся з

ТВОРЧАСЦЬ

З�МАСТАЦТВАМ�ПА�ЖЫЦЦІ
Імя�выдатна�а�маста±а�Мі±алая�АПІЁКА�ведаюць�не�толь±і�ў�Белар¾сі,�але�і�за�яе�межамі.

А�з��орадам�на�Дзвіне�ў�Мі±алая�Апанасавіча�звязана�шмат�¾спамінаў.�Ён�–�вып¾с±ні±�Віцебс±а�а�мастац±а-�рафічна�а
педа�а�ічна�а�в¾чылішча,�традыцыі�я±о�а�праця�вае�мастац±а-�рафічны�фа±¾льтэт�нашай�альма-матэр.

такімі будучымі таленавітымі
мастакамі, як Павел Арцёмаў,
Анатоль Ільіноў.

Затым Мікалай Апанасавіч
паступіў у Мінскае мастацкае
вучылішча і працягнуў там на-
вучанне на 5 курсе.

Напрыканцы снежня ў выс-
тавачнай зале мастацка-гра-
фічнага факультэта ВДУ ад-

былося адкрыццё выставы
«Героі свайго часу». Мікалай
Апіёк прызнаўся, што гэта не-
выпадкова, бо Віцебск для яго –
горад пачатку яго творчасці.
Мастаку важна падзяліцца
сваімі ўменнямі і ведамі з мо-
ладдзю.

У творчасці Мікалай Апіёк ад-
дае перавагу розным жанрам

станковага жывапісу: партрэту,
тэматычнай кампазіцыі, пейза-
жу і нацюрморту, а таксама пра-
цуе ў станковай графіцы і сцэ-
награфіі.

На выставе ў асноўным былі
прадстаўлены партрэты. Ге-
роямі  палотнаў Мікалая Апіё-
ка сталі знакавыя персанажы
беларускай гісторыі і культу-
ры. Адной з цэнтральных у
творчасці мастака з’яўляец-
ца серыя партрэтаў «Акцёры
і ролі», дзе прадстаўлены воб-
разы беларускіх акцёраў у
гістарычных вобразах.

Пасля адкрыцця выставы
адбылася сустрэча мастака са
студэнтамі МГФ, дзе Мікалай
Апанасавіч расказаў аб сваіх
асноўных творах і падзяліўся
мастацкім вопытам. Машэ-
раўцы ж змаглі задаць пы-
танні, якія іх цікавілі.

Алеся МЯДЗІЛЬ.

В начале сентября студенты 3 курса художественно-графического факультета отправились
на обучение в Ленинградский государственный университет имени А.С. Пушкина

по программе академической мобильности. Недавно после успешной сдачи сессии
они вернулись в Витебск и поделились своими впечатлениями от поездки и учебы.

ЗА ОПЫТОМ – В ЛГУ
СОТРУДНИЧЕСТВО

Стас МАКСАК:
– Мы стали первыми сту-

дентами худграфа ВГУ, кото-
рые отправились на обучение
в ЛГУ имени А.С. Пушкина. И
нисколько не пожалели. В уни-
верситете нас встретили ра-
душно. Нам сразу удалось най-
ти общий язык с преподавате-
лями и одногруппниками.

Жизнь в большом городе не-
вольно подталкивает к разви-
тию, хочешь ты того или нет,

потому, думаю, каждый из нас,
я так точно, задумался о лично-
стном продвижении, грамот-
ном планировании, будущей
работе и т.д. К тому же про-
грамма обучения в российс-
ком университете построена
так, что у студентов есть сво-
бодное время, чтобы усвоить
полученный на занятиях тео-
ретический материал и осно-
вательно его проработать.

Подобные поездки позволя-
ют познакомиться с интерес-
ными людьми, получить неза-
бываемые эмоции и разносто-
роннее развитие.

Дарья БАЛАБИНА:
– Мы изучали дизайн инте-

рьеров, а наш распорядок дня
напрямую зависел от распи-
сания занятий. Чаще мы учи-
лись во вторую смену, но иног-
да стояли пары утром. Курато-
ра у нас не было, так как в
основном обучение в ЛГУ но-
сит самостоятельный харак-
тер. Теоретический материал
и дисциплины в университете
в Санкт-Петербурге во многом

были схожими с теми, что пре-
подают в ВГУ, но их количество
намного меньше.

Я считаю, что это была пре-
красная стажировка. Мы полу-
чили новые знания, эмоции и
впечатления.

Никита НАЛИВАЙКО:
– Мы жили в комфортабель-

ном общежитии рядом с уни-
верситетом, комнаты были рас-
считаны на трех человек, благо-
даря чему мы не скучали зимни-
ми вечерами. Кстати, в каждом
блоке на кухне были свой холо-
дильник, посуда и столовые при-
боры. Для нас, иногородних сту-
дентов, это было очень кстати.
Были и другие бонусы. Во-пер-
вых, это то, что общежитие от-
крыто круглосуточно, т.е. раз-
решается вернуться туда в лю-
бое время; во-вторых, можно
сэкомить на оплате проезда –
университет размещается в ша-
говой доступности.

Программа обучения, как
мне показалось, очень схожа с
белорусской. Для меня ничего
сверхсложного не было, ведь у

дизайнеров везде подход к
своему делу одинаковый.

Полина КОСАЧЕНКО:
– Я впервые ездила на обу-

чение по обмену. И мне очень
понравилось. На парах мы по-
лучали достаточное количе-
ство учебного материала, а в
общежитии могли дополни-
тельно самостоятельно зани-
маться и, конечно, в свобод-
ное время гулять по городу.
Вместе с ребятами мы посе-
тили Эрмитаж, Российский
этнографический музей, вы-
ставку Михаила Врубеля, ос-
тров Кронштадт, Главный
храм Вооруженных сил Рос-
сийской Федерации и др.

А еще меня очень впечатли-
ли масштабные питерские ди-
зайнерские магазины. Туда
можно прийти и сразу решить,
как благоустроить свою кух-
ню, гардеробную, гостиную и
другие комнаты в квартире
или частном доме. Считаю, что
попасть туда – мечта каждого
дизайнера.

Алеся МЯДИЛЬ.
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КАК СОВМЕЩАТЬ УЧЕБУ И РАБОТУ?
ЛАЙФХАК

Рано�или�поздно�этим�вопросом�задаются�мно�ие�ст¾денты,�±оторые�решают�подработать�во�время�¾чебы.
Ответ�на�не�о,�±онечно�же,�знают�машеровцы!

В�преддверии�Дня�ст¾дента�я�¾знала�о�том,�есть�ли�¾�ребят�25-й�час�в�с¾т±ах�и�±а±�они�все�¾спевают.

Матвей ПИСТОЛЕНКО,
студент 4 курса ФФКиС:
– На протяжении полугода я

работаю тренером в специа-
лизированной детско-юно-
шеской школе футбольного
клуба «Витебск».

Эту профессию я выбрал
за умение находить общий
язык с детьми и за любовь к
футболу.

Сам я тренируюсь с четы-
рех лет и хочу сказать спаси-

бо своему тренеру Виктору
Петрашко, с которого я все-
гда брал пример и пошел по
его стопам.

Отмечу,  что у  меня по-
чти вся семья футболис-
тов:  и  дедушка,  и  папа,  и
д я д я .

Я уверен, чтобы стать ус-
пешным в своей профессии,
нужно полностью отдавать-
ся любимому делу,  тогда
будет виден и результат.

Считаю, что каждый тренер
должен обладать такими ка-
чествами, как умение найти
общий язык с ребятами, от-
ветственность и вниматель-
ность.

Я очень рад, что ВГУ дает
возможность проявить себя
как в учебе, так и в спорте.

Алеся МЯДИЛЬ.
Фото из личного архива

респондентов.

Анна ЛЕОНЬКИНА,
студентка 4 курса ФГиЯК:

– Я являюсь корреспонден-
том городской газеты «Витьби-
чи». Совмещать работу и учебу,
конечно, тяжело, но я справля-
юсь, ведь еще с детства мечта-
ла стать журналистом. Больше
всего хотелось работать на те-
левидении, но и печатное изда-
ние в качестве альтернативного
варианта не исключала. Листая
«Витьбичи» (газету тогда вы-
писывала бабушка), хотела стать
автором. Прошло время, и вот я
уже журналист.

Это очень увлекательная и
интересная работа, благода-
ря которой я открыла для себя
много нового. Раньше даже и
подумать не могла, что ежед-
невно в Витебске проходит ог-
ромное количество всевоз-
можных мероприятий, которые
я могу посетить. К примеру, в
прошлом году я побывала на
Международном фестивале
современной хореографии
(IFMC), где познакомилась с
его участниками и даже при-
няла участие в мастер-классе
танцора из Македонии.

А еще я хочу сказать спасибо
сотрудникам университетской
газеты «Мы і час», которые по-
могали мне в подготовке и на-
писании статей, благодаря
этому я смогла усовершенство-
вать свои умения и навыки.

Дарья ЗУЕВА,
студентка 4 курса ПФ:

– Я работаю учителем на-
чальных классов в средней
школе №31 г. Витебска имени
В.З. Хоружей. Являюсь выпус-
кницей этого учреждения об-
разования, поэтому чувствую
себя здесь очень комфортно.

Совмещать работу и учебу,
если честно, сложно, но инте-
ресно. Жизнь сбавляет свой
темп только лишь во время ка-
никул.

Я люблю свою работу за веч-
ную атмосферу детства. Счи-
таю, чтобы стать успешным в
этом непростом деле, у челове-
ка должны гореть глаза, при-
сутствовать большое желание
развиваться и достигать вы-
сот в выбранной профессии.

Учитель должен уважать де-
тей, быть терпимым и уметь
признавать свои ошибки. Если
задуматься о методической
части, то педагог обязан все-
гда совершенствовать свои
умения и навыки, как в песне
«всю жизнь учиться и учить», а
также владеть разнообразны-
ми методами обучения, осваи-
вать и применять современ-
ные технологии.

Всему этому меня и научили
преподаватели родного для меня
педагогического факультета. И
мне даже грустно, что в этом году
придется попрощаться с ВГУ.

Кристина СКУРАТОВИЧ,
студентка 4 курса ФСПиП:

– Я выбрала профессию со-
циального педагога неслучай-
но. Потому как мне всегда нра-
вилось общаться с людьми. А в
этом учебном году я трудоуст-
роилась социальным педаго-
гом в Витебский государствен-
ный колледж легкой промыш-
ленности и технологий. Счи-
таю, что совмещать работу и
учебу несложно. Самое главное
– правильно организовать свое
время, в том числе и отдых.

Обязанности, возложенные
на социального педагога в кол-
ледже, отличаются от школь-
ных. Ведь здесь учатся многие
ребята, которые остались без
попечения родителей. А к та-
ким учащимся нужен опреде-
ленный подход. Я занимаюсь
защитой прав ребят и работаю
с теми, кто совершил админи-
стративные правонарушения.
Считаю, что главные качества
социального педагога – эмпа-
тия и стрессоустойчивость.

Сейчас, работая в школе, я
понимаю, что все знания и уме-
ния, полученные в ВГУ, мне при-
годились. Хочется сказать спа-
сибо преподавателям факуль-
тета социальной педагогики и
психологии, ведь именно бла-
годаря им я смогла поверить в
себя и поняла, что ВГУ – одна
большая и дружная семья.

Анна МАРТИНОВИЧ,
студентка 4 курса ФМиИТ:

– Я работаю специалистом
по сопровождению учебного
процесса на кафедре инфор-
мационных технологий и уп-
равления бизнесом в ВГУ.
Поскольку я и тружусь, и учусь
в нашем университете, мне
гораздо проще посещать за-
нятия, нежели тем, кто рабо-
тает в других организациях.
Кроме того, самостоятельное
изучение материала дает боль-
шее понимание определенных
предметов. К слову, практичес-
ки все преподаватели с пони-
манием относятся к тому, что
кто-то уже работает, и к ним
легко можно подойти с вопро-
сами после учебного времени.

Мне нравится, что моя дея-
тельность связана с 3D-моде-
лированием и 3D-печатью, и я
могу совершенствоваться в
этом направлении.

Считаю, чтобы стать успеш-
ным в своей профессии, нужно
иметь хорошую мотивацию.
Также для того, чтобы чего-
либо достичь, нужно самосо-
вершенствоваться.

Радует и то, что по распреде-
лению я буду работать в род-
ной альма-матер. Ведь для
меня ВГУ – это хороший кол-
лектив, в котором можно реа-
лизовать свои творческие
идеи.
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22 ЯНВАРЯ – НОВЫЙ ГОД В КИТАЕ

КАК ОТМЕЧАЮТ ПРАЗДНИК ВЕСНЫ
Ел±а,�мандарины,�бен�альс±ие�о�ни...�Пожал¾й,�именно�та±�ответят�мно�ие�наши�соотечественни±и,�если�их
спросить�про�ассоциации�с�Новым��одом.�А�вот�жители�Поднебесной�с±орее�назов¾т,�±�пример¾,�день�и�в�±расных
±онвертах,�Фестиваль�фонарей�и�пельмени.�Впрочем,�чем¾�¾дивляться,�если�даже�сам�праздни±�мы�отмечаем
в�ночь�с�31�де±абря�на�1�января,�а�±итайцы�–�±аждый�раз�по-разном¾.�В�этом��од¾�–�в�ночь�с�21�на�22�января.

В интернете можно про-
честь немало информации,
как празднуют Новый год в
Китае, но зачастую она про-
тиворечива, потому предла-
гаю все узнать из первых уст.
А моими собеседницами ста-
нут Дэн Цзяцзя, Ван Инчи и
Чжан Юйсюань. Девушки
приехали к нам из города Хух-
Хотто автономного района
Внутренняя Монголия (север
Китая), учатся на третьем кур-
се педагогического факуль-
тета (специальность «Музы-
кальное искусство, ритмика
и хореография»).

– В Беларуси наряжают
ель, развешивают гирлян-
ды и украшают окна. А как в
Китае создают новогоднее
настроение накануне праз-
дника?

– Новый год в Китае еще
называют Праздником Вес-
ны. У нас нет какого-либо
дерева, символизирующего
этот праздник. По сложившей-
ся традиции мы наклеиваем
парные надписи по бокам две-
рей и над входом в дом; укра-
шаем двери изображением
мэнь-шень – богов-храните-
лей входа (дверных божеств),
которые охраняют дом от не-
чистой силы и всякого зла, а
также символом благослове-
ния – иероглифом, обознача-
ющим «счастье, благополучие,
удачу». Его или пишут тушью
на красном фоне, или выре-
зают из красной бумаги.

Кстати, раньше считалось,
что наклеенные парные полос-
ки красной бумаги по бокам
дверей дома с новогодними
пожеланиями (в древности
вешали дощечки из персико-
вого дерева с изображением
или именами добрых духов)
отпугивают демонов и призра-
ков. Со временем это значение
утратилось. Сегодня они слу-
жат для создания веселого
праздничного настроения,
ведь на Праздник Весны люди
возлагают надежды на лучшую
жизнь в новом году. Также в
наших традициях наклеивать
на окна узоры, вырезанные из
бумаги, и развешивать крас-
ные фонари.

– В последние годы в Бе-
ларуси на Новый год мно-

гие запускают фейерверки.
Если посмотреть на фото-
графии в интернете, то в
Китае салюты также рас-
пространены. С другой сто-
роны, читала, что в некото-
рых городах их запретили.
Так ли это?

– Раньше считалось, что пе-
тарды и фейерверки во время
Праздника Весны не только
создают живую праздничную
атмосферу, но и отгоняют мон-
стров и злых духов. Да, это
очень красиво, но сегодня фей-
ерверки в больших городах
Китая действительно запре-
щены, потому что они серьезно
загрязняют окружающую сре-
ду, создают сильный шум и
являются пожароопасными.
Также нельзя забывать, что они
могут стать причиной несчас-
тных случаев.

– Накрывая новогодний
стол в Беларуси, многие
хозяйки готовят такие сала-
ты, как «Оливье» и «Селедка
под шубой». А какие тради-
ционные блюда можно уви-
деть в этот день в Китае?

– Одно из часто встречаю-
щихся блюд – пельмени. На-
чинка и вкус их будет отли-
чаться в зависимости от ре-
гиона, ведь каждый добавля-

ет свои любимые ингредиен-
ты. Это может быть свинина,
капуста, лук-порей, яйца…
Можно положить и монетку,
чтобы в наступающем году со-
путствовала удача и водились
деньги.

Китайцы верят, что продук-
ты для праздничного блюда
имеют тайный смысл, напри-
мер, курица – пожелание счас-
тья и исполнения желаний;
рыба – чтобы было изобилие в
новом году. Устрицы символи-
зируют хорошую торговлю и
заключение удачных сделок;
цветная капуста означает бо-
гатство; соевая лапша – жизнь
в достатке; корень лотоса –
мудрость; салат латук – получе-
ние прибыли; сырой чеснок –
верный расчет…

– Пожалуй, в каждой стра-
не мира есть свои приметы
и традиции, связанные с
празднованием Нового года.
Какие они в Китае?

– Китайский Новый год обыч-
но длится 15 дней. На протяже-
нии этого времени никто не
работает и не учится, люди
веселятся, ходят в гости, дарят
подарки и посещают концерты.
За ужином в канун Нового года
воссоединяется вся семья. А
свет должен гореть во всем

доме, чтобы будущий год был
светлым и ярким.

Приметы, связанные с этим
праздником, в разных регионах
разные. При этом практически
повсеместно запрещается на-
клеивать иероглиф счастья
вверх ногами на двери и ворота;
говорить плохие слова, ругать-
ся и ссориться. Нехорошая при-
мета и что-то сломать, но если
это все-таки случилось, то нуж-
но быстро сказать: «разбилось/
сломалось на счастье». Также не
следует принимать лекарства в
новогоднюю ночь, чтобы в на-
ступающем году всегда было хо-
рошее самочувствие.

Что касается подарков, то тут
нужно учитывать, что китайс-
кому языку свойственна омо-
фония. Потому, к примеру,
нельзя дарить красный кон-
верт с цифрой «4», ведь сло-
во «четыре» созвучно слову
«смерть». Ни в коем случае не
следует презентовать часы,
потому что по-китайски «дарить
часы» и «готовить к погребе-
нию» звучат одинаково. Также
не рекомендуются подарки в
черно-белой упаковке.

– Читала, что в Китае де-
тям на Новый год принято
дарить деньги в красном
конверте…

– Такие деньги в древности
называли «деньгами, сдержи-
вающими нечистую силу». Со-
гласно легенде чудовище Суй
насылает на детей болезни и
несчастья. Чтобы отогнать это-
го злого духа, родители заво-
рачивают монеты в красную
бумагу и кладут их под подуш-
ку. Отсюда глубокий смысл
китайского народного обычая
дарить деньги на Новый год:
защита от невзгод и благосло-
вение на счастливую жизнь.На фотографиях – украшение домов на китайский Новый год.
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ВСПОМИНАЯ
СТУДЕНЧЕСТВО

НАРОЧНО НЕ ПРИДУМАЕШЬ

Марина ДОЛГАЯ,
аспирант кафедры педа-

гогики и образовательного
менеджмента:

– Была и есть у меня одна
замечательная одногруппни-
ца, которой всегда сопутство-
вала удача. Помню, подходило
время первой зимней сессии,
и, конечно, многие активно к
ней готовились. Я также усер-
дно корпела над тетрадками, а
моя коллега по учебе нет.

Наступил день Х, я знала
ответы на все вопросы и полу-
чила хорошую отметку. И моя
одногруппница тоже! А знаете
почему? Она просто написала
шпаргалку по одному билету
(всего лишь одному), и он ей
попался.

Конечно, можно было счи-
тать это случайностью, кото-
рая второй раз повториться не
может. Но пришло время лет-
ней сессии, и наши подходы к
подготовке к экзаменам оста-
лись прежними. Я зубрила, а
одногруппница наслаждалась
летними деньками. Снова эк-
замен. Ей выпали вопросы, ко-
торые она в глаза не видела.
Но надо же было так оказаться,
что в столе, за которым она
готовилась к ответу, лежала
шпаргалка именно по ее биле-
ту! Экзамен был благополучно
сдан.

Наталья МАРКИНА,
заместитель декана

по учебной работе
юридического факультета:

– На первом курсе у нас был
предмет «История государ-
ственного права зарубежных
стран», и преподаватель, кото-
рый его вел, начинал строго
спрашивать студентов уже на
самом первом семинарском
занятии. И вся наша группа
оказалась не готова! Я тоже
получила двойку, потом, чтобы
ее отработать, переписала в
конспект 20 листов теории от
руки. Поэтому теорию Тойнби
я помню до сих пор!

Вспоминаются сейчас мне
и пары по криминалистике.

Это�се�одня�они�опытные�педа�о�и,�¾ченые
и�профессионалы�свое�о�дела.�А�еще�совсем�недавно
они�та±�же,�±а±�и�нынешние�ст¾денты,�жили�от�сессии
до�сессии,�волновались�перед�зачетами�и�э±заменами,

�отовили�шпар�ал±и,�проводили�веселые�вечера
в�общежитии�и�ходили�на�дис±оте±и.�Об�этом

машеровцы�и�расс±азали�±орреспондент¾��азеты.

Однажды преподаватель за-
дал моему одногруппнику та-
кой вопрос: «По каким при-
знакам можно найти труп на
участке?». Тот же ответил, что
на могилке будет стоять
крест. Вся наша группа вмес-
те с преподавателем смеялась
от души!

Леонард МЕРЖВИНСКИЙ,
доцент кафедры зоологии

и ботаники:
– В студенческие годы я вме-

сте со одногруппниками жил в
«тройке» (общежитие №3 ВГУ).
В преддверии Старого Ново-
го года многие занимаются га-
данием. Мы же с ребятами
взяли простыню, сделали из
нее что-то наподобие приве-
дения и пошли «на охоту». Хо-
дили по комнатам, стучались в
двери и «пугали» своим вне-
шним видом.

Большинство студентов встре-
чали нас со смехом. И тут мы
решили зайти к девушке, ко-
торая в те выходные осталась
в комнате одна, ведь ее со-
седки разъехались по домам.
Постучались к ней в дверь,
она открыла, а потом резко
закрыла и… тишина. И вот тут
нам стало не до смеха! Около
получаса мы стучались в ком-
нату. К счастью, в обморок
эта девушка не упала, а про-
сто закрыла дверь, легла в
кровать и спряталась под
одеяло.

Алеся МЯДИЛЬ.
Фото из открытых

интернет-источников.

Ка³� правило,� старшие� чле-
ны�семьи�³ладÀт�день�и�в�³рас-
ные� ³онверты� и� передают� их
младшемÀ�по³олению�во�вре-
мя� обратно�о� отсчета� до� на-
стÀпления� Ново�о� �ода.� Счи-
тается,�что�это�обезвредит�злых
дÀхов,�и�предстоящий��од�бÀ-
дет� для� детей� спо³ойным� и
безопасным.
–� Новый� �од� –� семей-

ный� праздни³,� ³о�да� все
родственни³и� стремятся
собраться� вместе� под� од-
ной� ³рышей.� Правда� ли,
что�те,�³то�по³а�не�женил-
ся,� нанимают� дрÀ�а/под-
рÀ�À,� чтобы� они� сы�рали
роль� их� вторых� половино³
на� праздни³е?
–� Старая� ³итайс³ая� по�о-

вор³а� �ласит:� «Есть� три� вида
несчастия�детей,�величайший
из�них�–�не�иметь�потомства».
Родители�надеются,�что�их�дети
женятся,�и� À�них� та³же�бÀдÀт
дети.� Чтобы� не� расстраивать
стари³ов,�не³оторые�³итайцы
действительно�нанимают�пар-
ня�или�девÀш³À�для�совмест-
ной�поезд³и�домой�на�Новый
�од.�Но�это�чаще�можно�Àви-
деть�в�телевизионных�драмах,
нежели�в�реальной�жизни.
–� Новый� �од� в� Китае� –

это�очень�³расочно�и�яр³о.
Особенно� феерично� смот-
рится�Фестиваль�фонарей.
Расс³ажите,� пожалÀйста,
о� нем� подробнее.
–�Этот� традиционный�фес-

тиваль�возни³�на�основе�ста-
ринно�о�обычая�зажи�ать�свет,
чтобы�ото�нать�злых�дÀхов,�и
молиться� о� бла�ословении.
Се�одня�Фестивали�фонарей�в
разных�местностях�имеют�свои
особенности.�Например,�полÀ-
чило�распространение�шествие
«дра³оньих� фонарей»� (боль-
ше� известно� под� названием
«танец� дра³она»),� ³о�да� не-
с³оль³о� десят³ов� Àчастни³ов

носят��и�антс³ое�чÀчело�дра³о-
на,�состоящее�из�множества�зве-
ньев,� сделанных�из� т³ани�или
бÀма�и�и�надетых�на�шесты,�а
в�вечернее�время�внÀтри�³аж-
до�о�звена��орит�фонарь.
В� дрÀ�их� районах� во� время

фестиваля� можно� наблюдать
«танец� льва»,� ходьбÀ� на� ходÀ-
лях,� �реблю� на� «сÀхопÀтной
лод³е»�(театрализованное�пред-
ставление,�имитирÀющее�пла-
вание�в�лод³е),�традиционный
танец� ян�э,� барабанный� бой
тайпин�À�и�т.д.�Та³же�во�время
Фестиваля� фонарей� принято
есть� танъюань� –� шари³и� из
³лей³о�о� риса� с� мясной� или
слад³ой�начин³ой,�а�еще�раз-
�адывать� за�ад³и� и� запÀс³ать
фейервер³и.
–� Находясь� вдали� от

дома�и�семьи,�³а³�вы�праз-
днÀете� настÀпление� Ново-
�о� �ода?
–�Вместе�с�дрÀзьями�мы��о-

товим�пельмени,�вырезаем�из
бÀма�и� À³рашения� на� о³на� и
вешаем� ³расные� фонари³и.
Обязательно�смотрим�³итайс-
³ие� про�раммы� в� интернете,
общаемся�по�видеосвязи�с�се-
мьей,� поздравляем� дрÀзей� и
зна³омых� и� посылаем� ³рас-
ные� ³онверты� через� мобиль-
ное�приложение�WeChat.�К�сло-
вÀ,�белорÀсс³ий�Новый��од�мы
тоже� встречали,� за�адывали
желания�во�время�обратно�о�от-
счета.
–� Спасибо� за� содержа-

тельный� расс³аз.
P.S.� Выражаем� бла�одар-

ность�преподавателю�³афедры
рÀсс³о�о� язы³а� ³а³� иностран-
но�о�Ирине�Ма�и�старшемÀ�пре-
подавателю�³афедры�мировых
язы³ов� Ма� ЛÀнÀ� за� неоцени-
мÀю�помощь�в�под�отов³е�пÀб-
ли³ации.

Алеся� ДУБРОВСКАЯ.
Фото� из� архива
респондентов.
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Светлана АЛЕКСЕЕНКО,
заместитель декана
по воспитательной

работе ЮФ:
– Окунаться на Крещение я

начала около 7 лет назад. Тог-
да на мое решение в большей
степени повлияло внутреннее
осознание того, что это де-
лать необходимо. Также при-
мером для меня были мои
друзья и близкие люди (суп-
руг и родители). Мне больше
нравится окунаться в прорубь
на озере. Исходя из личного
опыта, отмечу, что совершать
омовение легче и лучше, ког-
да на улице сильный мороз.

Для меня это сакральный
момент, очищение, благода-
ря которому я обретаю новую
силу и внутренний свет. Счи-
таю, что человек должен сам
выбирать, стоит ему окунать-
ся на Крещение или нет. Это
внутреннее ощущение, к кото-
рому каждый из нас приходит
самостоятельно.

Татьяна САФОНОВА,
старший преподаватель

кафедры истории
и теории права:

– Все началось около 10 лет
назад. С тех пор я окунаюсь в
прорубь на Крещение каждый
год. Думаю, к этому я пришла
через желание каких-то новых
эмоций. Окунаюсь одна, сре-
ди родственников и знакомых
желающих составить мне ком-
панию не нашла. Обычно езжу
на Вороновское озеро (неда-
леко от православного детско-
го лагеря «Дружба»). Окуна-
ясь в прорубь, я получаю неве-
роятные и неповторимые ощу-
щения. Удивительный факт,
что после омовения в ледяной
воде мои волосы всегда оста-
ются сухими.

 Считаю, что для того, чтобы
в мороз раздеться и погру-
зиться в воду, нужна смелость.
Поэтому новичкам советую
делать это осторожно и обя-
зательно с верой, ведь очень
важно понимать и осознавать,
для чего ты это делаешь, ина-
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В ЗДОРОВОМ ТЕЛЕ – ЗДОРОВЫЙ ДУХ
В один из самых значимых церковных праздников – Крещение Господне –

многие верующие по всему миру совершают традиционное омовение в проруби или купели.
Как оказалось, в нашем университете немало сотрудников и преподавателей, которые также окунаются

в ледяную воду. И сегодня они рассказывают о своем опыте.

че в этом  нет смысла. А вот в
состоянии алкогольного опья-
нения, ради какого-то веселья
или шутки окунание, думаю,
вообще недопустимо.

Валентин КРИВЦУН,
доцент кафедры

спортивно-педагогических
дисциплин:

– Я дружу с холодной водой
еще со студенческих лет и счи-
таю, что она должна присут-
ствовать в жизни каждого че-
ловека ежедневно. К примеру,
мое утро начинается с водных
процедур: сначала – теплый
душ, затем – холодный.

Что касается окунания в про-
рубь, то для того, чтобы на это
решиться, человек должен
осознанно прийти к понима-
нию того, что это полезно и
необходимо для здоровья. А
для положительного результа-
та нужно соблюсти некоторые
правила. Во-первых, должно
быть хорошее самочувствие.
Во-вторых, перед тем, как оку-
наться, нужно обязательно ра-
зогреть организм.

Еще одно условие для поло-
жительного эффекта от окуна-
ния – пребывание в холодной

воде должно быть в пределах
одной минуты. Окунулся, вы-
шел, тело горит, тебе тепло и
комфортно. Если после прору-
би или купели человек сразу
же оденется, то он не заболеет
и укрепит свой иммунитет.

Наталья ЩЕГЛОВА,
директор Лицея ВГУ:

– Я окунаюсь на Крещение
шестой год подряд. Как я к
этому пришла? В свое время
дочь посещала секцию по пла-
ванию, а один из тренеров
занимался моржеванием и на
Крещение предложил оку-
нуться. Вместе с дочкой я по-
ехала на Зароновское озеро,
где было специально обору-
дованное место. Признаюсь,
тот раз, когда я впервые вош-
ла в ледяную воду, для меня
был очень важен. Это был
момент преодоления себя –
смогу или нет. Также окуна-
лась в Витьбе. В последние
годы 19 января езжу в Свято-
Троицкий Марков мужской
монастырь, где оборудована
замечательная купель.

Я верю в то, что Крещение –
это сакральный день. И дело
даже не в том, что ты можешь

очиститься. Для меня это оп-
ределенная встряска орга-
низма, но при этом она доз-
воленная. Возможно, я уже
мысленно настроена на то,
что после этого не заболею. А
еще это определенная пе-
резагрузка, своеобразный
щелчок, который дает мне воз-
можность переключиться.

Что касается людей, кото-
рые хотели бы попробовать
впервые окунуться, думаю, в
этом вопросе каждому из них
важно найти какую-то цель,
идейную линию, для чего они
это будут делать.

Владимир ПЕТРОВ,
старший преподаватель

кафедры уголовного права
и уголовного процесса:
– Окунание в прорубь или

купель на Крещение – это кру-
то.  Для меня все началось
еще в 2010 году. Просто ре-
шил попробовать – и мне по-
нравилось.  Омовение в ледя-
ной воде положительно ска-
зывается на моем самочув-
ствии. Я считаю, что это очень
полезно для организма.

Для меня самое главное, ког-
да я окунаюсь в прорубь, – это
мороз. Помню, что в первый
раз, когда я поехал на Креще-
ние на озеро, на улице было
минус 33 градуса. И тогда ощу-
щения были прекрасные. А в
2011-м при плюсовой темпе-
ратуре мне уже было неком-
фортно. Поэтому в последние
годы, если на улице ветрено и
нет мороза, я окунаюсь в ку-
пель. Кстати, вместе со мной
это делают мои дети и супруга.

Исходя из собственного
опыта, я настоятельно реко-
мендую всем попробовать
окунуться хотя бы раз. Начать
можно с купели. Единствен-
ное, тем, у кого проблемы с
сердечно-сосудистой систе-
мой или давлением, это де-
лать нельзя.

 Виктория
АЛЕКСАНДРОВА.

Фото из личного архива
респондентов.


